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Servizi Informativi

Se r v i z i  G r a t u i t i   d i   i n f o rmaz i one   pe r
individuare, nel flusso incessante delle novità
legislative e procedurali ,  solo ciò che è
importante e significativo per gli enti locali
RASSEGNA STAMPA Quotidiana è la finestra
aper ta  su l l ' in formazione dedicata ag l i
amministratori e agli operatori degli enti locali
con articoli selezionati da oltre 1000 quotidiani
e periodici nazionali e locali. Ogni mattina, le
notizie più importanti della giornata sono
disponibili direttamente nella casella di posta
degli utenti registrati. Speciale CONTRATTI E
APPALTI Settimanale di informazione giuridica
in materia di appalti e di contrattualistica
pubblica con le novità normative, le principali
pronunce giurisprudenziali,  le sezioni di
approfondimento sulle sentenze di Consiglio di
Stato e Corte dei Conti e sull'attività e le
pronunce dell'ANAC, corredati da consigli
pratici  e pareri  legali  dei nostr i  espert i .
S p e c i a l e   FOND I   PA  Se t t imana l e   d i
informazione su tutti i bandi e i fondi europei,
nazionali e regionali per gli Enti locali e le
relative scadenze. La newsletter settimanale
cont iene  la rassegna degl i  ul t imi bandi
pubblicati con la possibilità di scaricare la
modulistica allegata, in Trova Bandi la ricerca
mirata di tutti i bandi. Scrivi a posta@asmel.eu
specificando quale rassegna vuoi ricevere direttamente nella tua casella mail !
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Sportello Anticorruzione

SOFTWARE E SERVIZI AMMINISTRATIVO
G E S T I O N A L I   A GG I O RNA T I   A L L A
DETERMINAZIONE ANAC 12/2015 E ALLE
PREVISIONI  DEL PNA 20162018 SU
WWW.SPORTELLOANTICORRUZIONE.IT
La comunità professionale dei Responsabili
p r evenz i one   co r r uz i one   (RPC)  e   de i
Responsabili per la trasparenza e integrità
(RTI)è promossa da ASMEL ed è gratuita per
gli enti associati. Su Sportello Anticorruzione
sono  d i spon ib i l i :  Schema e   Is t ruz ion i
Operative per l'aggiornamento del Codice di
Comportamento dei dipendenti Trasmissione
all'ANAC dell'elenco, in formato xml, delle gare
e contratti relativi all'anno 2015 (art.1 comma
32 della Legge 190/2012), Schemi e tabelle in
formato personalizzabile con le Istruzioni
Operative per la compilazione del PTPC
attualizzati alla determinazione Anac n.
12/2015, Modelli di Ordine del giorno per la
convocazione di Consiglio e Giunta comunale
per l'approvazione dei PTPC e schemi di
delibere di approvazione (il doppio passaggio
è un adempimento f inora non richiesto)
Istruzioni operative integrate con quelle Anac
per la compilazione della Relazione annuale
del RPC, Schema per la predisposizione del
Documento Unico di Programmazione (DUP)
comprensivo degli adempimenti anticorruzione, VideoCorsi e modulistica per la Formazione
obbligatoria 2015, Software App Anticorruzione per poter gestire concretamente le diverse attività e
scadenze, Consulenza on line personalizzata, Scadenzario degli adempimenti urgenti per RPC e RTI.
Pe r  R i c h i e de r e   i l  modu l o   d ' i s c r i z i o n e   s c r i v i   a   p o s t a@asme l . e u   o   s c a r i c a l o   d a
www.sportelloanticorruzione.it
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Seminari su Appalti e legge di stabilità 2016 in
Lombardia, Veneto e Lazio dal 26 febbraio al 9
marzo

GLI APPALTI DEI COMUNI DOPO LE ULTIME
NOVITÀ NORMATIVE E LA LEGGE DI
STABILITÀ 2016 Gare telematiche Mercato
E le t t r on i co  de l l a  PA  Loca le  Procedure
autonome e in economia, acquisti economali 
Sportello Anticorruzione Vigevano (PV), 26
Febbraio 2016. Castagnaro (VE), 4 Marzo
2016.Anagni (FR), 9 Marzo 2016. I Seminari
sono gratuiti per i Comuni e si svolgono dalle
o r e   9 , 3 0   a l l e   1 3 , 1 5 . P e r   r i c h i e d e r e
PROGRAMMA e Modulo di PRENOTAZIONE
scrivere a posta@asmel.eu
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Primarie nei municipi, la posta è l' Italicum

I L   R I S I K O   /   E C C O   P E R C H É   L E
CANDIDATURE A MINISINDACO DEL
CENTROSINISTRA HANNO SCATENATO
GUERRE E POLEMICHE LAURA SERLONI
GIOVANNA VITALE DERUBRICATA a bega
locale, la battaglia sulle primarie che sta
infiammando i municipi ha in palio una posta
ben più alta della semplice candidatura alla
presidenza di uno dei 14 parlamentini che
amministrano la capitale (il quindicesimo,
Ostia, è commissariato per mafia). Non a caso
condotta, per lo più sottotraccia, dai big del Pd
romano e nazionale: parlamentari e ministri,
soprattutto.
Con la nuova legge elettorale meglio nota
come Italicum, che reintroduce i collegi e le
preferenze per l ' elezione dei deputati,  i
territori diventano infatti fondamentali ai fini del
consenso. Controllare l '  intera fil iera del
governo circoscrizionale, con schiere di
consiglieri e assessori pronti a correre per te,
significa poter contare su un bacino di voti
indispensabili per conquistare uno scranno
alla Camera. Con l ' unica eccezione dei
capilista, che saranno invece bloccati.
Ecco allora svelata la ragione per cui diversi
esponenti dem si sono molto spesi, nelle
ultime settimane, per confermare o sponsorizzare il "proprio" candidato alla guida di questo o quel
municipio. Una campagna poco o nulla disinteressata.
Frutto, spesso, di accordi fra correnti: ora di desistenza, ora di scambio di territori  trattati alla stregua
di figurine  per sconfiggere gli avversari interni.
L' antipasto si è avuto nel corso dell' estenuante trattativa per stabilire quali municipi dovessero andare
a primarie e quali no. Facendo esplodere, in qualche caso, autentiche guerre di quartiere. Come è
accaduto, ad esempio, in V municipio, dove più d' un terzo degli iscritti pd ha chiesto di mettere in
discussione la poltrona del minisindaco Palmieri. Ma Orfini ha detto no, la Commissione regionale di
garanzia gli ha dato ragione e ora i ribelli meditano il ricorso al nazionale.
Ecco perché il quadro, in apparenza definito con la presentazione ufficiale delle candidature nei territori
dove il 6 marzo si svolgeranno le primarie (insieme a quelle per il candidato sindaco), è in realtà ancora
in movimento. Allo stato, i municipi chiamati ai gazebo sono soltanto quattro. Il II, dove Andrea
Alemanni, renziano di rito rughettiano, dovrà vedersela con la "giovane turca" Francesca Del Bello. Il VI,
dove Franco La Torre, proposto da Morassut, correrà contro l' ex consigliere comunale Dario Nanni,
anche se Scipioni, il minisindaco uscente, promette sfracelli e denunce per intimidazione contro Orfini e
il subcommissario Migliore. Il VII sarà conteso dalla trentenne Valeria Vitrotti, il morassuttiano
Massimiliani e il verde Calceraro. Il XIII, dove al via si sono schierati in quattro: Amelina, Fera,
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Pasqualini e Di Ruvo. Mentre in VIII, finora appannaggio di Sel, lo zingarettiano Enzo Foschi è rimasto
senza sfidanti, per cui i gazebo sono stati giudicati inutili.
Una partita ancora lunga, foriera di nuovi colpi di scena. Intanto perché alcuni territori, esclusi dalle
primarie, ancora rumoreggiano. E poi bisognerà vedere come finirà la trattativa con Sel dopo il 6 marzo.
Eventuali accordi coi vendoliani sul piano cittadino, riaprirebbero infatti i giochi pure nei municipi.
Facendo ripartire dal via, almeno in parte, il risiko delle candidature. Per un fronte ancora aperto, un
altro si avvia invece a conclusione.
Il primo confronto pubblico fra i sei aspiranti sindaco di centrosinistra, richiesto a gran voce da
Morassut, si terrà domenica prossima su Rai3. Ma siccome quella mezz' ora, tanto quando dura la
trasmissione postprandiale di Lucia Annunziata, è stato ritenuto un tempo troppo esiguo, si bisserà il 3
marzo. Probabilmente in un teatro, di cui in queste ore si sta verificando la disponibilità.
©RIPRODUZIONE RISERVATA Si voterà solo in quattro territori ma in altri la base è in rivolta Il
confronto tra i 6 aspiranti sindaco domenica su Rai3.
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DECRETO MILLEPROROGHE/ Dal senato il via libera definitivo al dl 210/2015

Anticipo ricco all' appaltatore
Fino a luglio il 20% dell' importo (invece del 10%)

Proroga di sette mesi, vale a dire dal 31
dicembre 2015 al 31 luglio 2016, del termine
fino al quale è elevata, dal 10% al 20%, l'
anticipazione dell' importo contrattuale in
favore dell' appaltatore, per i contratti relativi a
lavori, affidati a seguito di gare o di altra
procedura di aff idamento. Lo prevede i l
decreto legge Milleproroghe (210 del 2015)
che, dopo la posizione della fiducia da parte
del governo, ha avuto ieri il definitivo via libera
dal Senato con 155 sì e 122 no (la tabella in
pagina riassume le principali novità introdotte
nel passaggio alla Camera, che ha prodotto il
testo definitivo). Tra gli altri rinvii di rilievo, va
citata la proroga di sei mesi, cioè al 1° luglio
2016, del termine a decorrere dal quale è
obbligatorio, nel processo amministrativo,
sottoscrivere con firma digitale tutti gli atti e i
provvedimenti del giudice, dei suoi ausiliari,
del personale degli uffici giudiziari e delle
parti.
Sempre in materia di giustizia, il ministero
avrà tempo f ino al  31 maggio 2018 per
approvare la permanenza in attività degli uffici
dei giudici di pace richiesta dagli enti locali.
Ancora per tutto il 2016 opererà la procedura
che attribuisce al prefetto i poteri di impulso e
sostitutivi relativi alla nomina del commissario
ad acta incaricato di predisporre lo schema del bilancio di previsione degli enti locali in caso di
inadempimento dell' ente stesso, mentre l' adeguamento delle strutture adibite a servizi scolastici alle
vigenti disposizioni legislative e regolamentari in materia di prevenzione degli incendi dovrà essere
completato non oltre il 31 dicembre 2016. Differito alla stessa data il termine per l' adeguamento alla
normativa antincendio delle strutture ricettive turisticoalberghiere con oltre 25 posti letto, esistenti alla
data di entrata in vigore del dm 9 aprile 1994 e prorogati, sempre al 31 dicembre 2016 i termini entro i
quali diventa obbligatoria la gestione in forma associata delle funzioni fondamentali dei piccoli comuni.
Ci sarà invece tempo fino al 30 giugno 2016 per la revisione obbligatoria delle macchine agricole
immatricolate prima del 1° gennaio 2009. Spostato infine al 1° gennaio 2017 il termine per l' entrata in
vigore delle disposizioni che sopprimono l' obbligo di pubblicazione sui quotidiani per estratto del
bando o dell' avviso per l' affidamento dei contratti pubblici nei settori ordinari, sopra e sotto soglia
comunitaria.
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Tar Lazio. Subentrante e clausola sociale

Negli appalti pubblici niente contratto collettivo
determinato

GUGLIELMO SAPORITO  Negli appalt i
pubblici di servizi non si può imporre alle
imprese concorrenti l ' applicazione di un
de te rm ina to  con t ra t to  co l l e t t i vo  pe r   i
dipendenti: lo sottolinea il Tar Lazio con
sentenza 11 febbraio 2016 n. 1969. Il principio
è rilevante per le conseguenze sulla "clausola
sociale" e perchè garantisce concorrenza tra
imprese.
La clausola sociale impone di riassumere i
dipendenti dell' impresa uscente, ed è oggetto
di recente conferma nella legge 11/2016
(delega per recepire direttive comunitarie nel
settore degli appalti). Nel futuro codice dei
contratti pubblici vi sarà un punteggio premiale
per le clausole sociali ma nell' attesa ci si
domanda fino a che punto la clausola sociale
possa imporre all' aggiudicatario lo stesso
contratto, o il numero e la tipologia della forza
lavoro applicata dal precedente fornitore di
servizi. Alla clausola sociale si contrappone la
diversa organizzazione imprenditoriale del
subentrante, perché il contratto collettivo dell'
impresa subentrante può essere diverso da
quello indicato nel bando di gara, pur essendo
pertinente all' oggetto dell' appalto e garante
dei livelli retributivi dei lavoratori. Trasporti, vigilanza e pulizie sono i settori in cui le clausole sociali e i
contenziosi sono frequenti: nella sentenza 1969/2016, i giudici romani hanno esaminato una gara per il
servizio di assistenza domiciliare a disabili, dalla quale una Onlus era stata esclusa perché non
applicava il contratto collettivo delle cooperative sociali.
Secondo il Tar, l' esclusione è illegittima perchè la Onlus aveva calibrato la sua offerta su di un contratto
(quello dei dipendenti da strutture associative Anfaas) che comunque prevedeva livelli retributivi
adeguati e congrui, idonei a remunerare anche il personale da riassorbire. In un altro caso, per un
appalto di servizio di logistica di un' Azienda ospedaliera, l' impresa aggiudicataria aveva dichiarato di
voler assumere i lavoratori con il Ccnl del comparto generale Pulizie servizi integrati/multiservizi,
mentre il bando imponeva, per la specificità delle prestazioni in gara, l' applicazione del diverso e più
oneroso Ccnl Logistica, trasporto merci e spedizioni. Il contenzioso su questo punto è stato risolto dal
Consiglio di Stato (5597/2015), che ha condiviso la tesi dell' impresa che si era discostata dal bando,
sottolineando che la stazione appaltante deve tener conto anche delle possibili economie che le diverse
singole imprese possano conseguire nel calcolo del costo del lavoro con diversi contratti. Infine, il Tar
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Torino (23/2015), per un appalto di servizio di vigilanza antincendio ad un elisoccorso, ha ritenuto che il
vincitore avesse legittimamente applicato il Ccnl "sorveglianza antincendio" invece di quello
"multiservizi", previsto dalla stazione appaltante.
In tutti questi casi, la differenza di contratto si rifletteva sull'entità dell' offerta e sul principio di libera
determinazione delle condizioni lavorative ad opera delle parti interessate (articolo 2607 e seguenti del
Codice civile): da un lato, infatti, spetta all'autonomia negoziale delle parti definire l' ambito di
applicazione dei contratti collettivi di lavoro che esse stipulano (Tar Toscana 1160/2013), ma dall'altro
occorre riassumere i dipendenti altrui. L'impresa aggiudicataria che subentri può scegliere il Ccnl da
applicare, purchè garantisca il mantenimento dei livelli occupazionali in atto(Tar Lazio 2848/2011 e
9570/2011). Il numero e la qualifica dei dipendenti da assumere devono cioè essere armonizzabili con l'
organizzazione d' impresa prescelta dall'imprenditore subentrante (Consiglio di Stato 3850/2009),
anche perchè i lavoratori che non trovino spazio nell'organigramma dell' appaltatore subentrante e che
non vengano impiegati dall'appaltatore uscente in altri settori, sono destinatari degli ammortizzatori
sociali.
© RIPRODUZIONE RISERVATA
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Appalti e clausola sociale. I datori che «perdono la commessa» non versano il contributo se i
lavoratori sono riassunti dal subentrante

Prorogato l' esonero dalla tassa licenziamenti

Il decreto milleproroghe ha prorogato a tutto il
2016   l '   esenz ione  da l  pagamento  de l
contributo addizionale sui licenziamenti (noto
come "tassa sui licenziamenti") a carico delle
aziende che interrompono rapporti di lavoro a
tempo indeterminato in conseguenza di cambi
di appalto, allorché i licenziamenti siano
seguiti da assunzioni presso altri datori di
lavoro, in attuazione di clausole sociali. Tale
esenzione in origine era prevista per «il
p e r i o d o   2 0 1 3  2 0 1 5 »  m a   i l   d e c r e t o
milleproroghe ha sostituito tali parole con «il
periodo 20132016».
L' articolo 2 della legge 28 giugno 2012 n. 92
(legge Fornero), oltre ad aver previsto l '
istituzione dell' assicurazione sociale per l'
impiego (Aspi, ora sostituita dalla Naspi), ha
anche previsto l' istituzione di un contributo
aggiuntivo sui licenziamenti a carico dei datori
di lavoro. Il pagamento del contributo opera
tuttavia solo a condizione che si ricada in una
ipotesi di licenziamento la cui causa dia diritto
all' Aspi (ora Naspi). Il contributo si calcola
applicando una percentuale fissa del 41% al
massimale mensile Naspi e poi moltiplicando
tale importo per ogni periodo di 12 mesi di
anzianità aziendale del lavoratore (fino a un massimo di 36 mesi).
Il contributo non è dovuto nei casi in cui risulti dovuto il contributo di ingresso alla mobilità, in occasione
di licenziamenti collettivi. In alcuni comparti (si pensi ad esempio a quello dei servizi di ristorazione o
turistici) la contrattazione collettiva prevede le "clausole sociali" che, nei casi in cui un appaltatore si
sostituisca a un altro nella prestazione di determinati servizi, tendono a favorire l' assunzione dei
lavoratori licenziati dall' appaltatore che cessa, da parte dell' appaltatore che subentra. In tali casi
interviene la norma i cui effetti sono stati ora estesi nel tempo dal milleproroghe, esentando l'
appaltatore cessato dal servizio dal pagamento del contributo, a condizione che siano «succedute
assunzioni presso altri datori di lavoro, in attuazione di clausole sociali che garantiscano la continuità
occupazionale prevista dai contratti collettivi nazionali di lavoro stipulati dalle organizzazioni sindacali
dei lavoratori e dei datori di lavoro comparativamente più rappresentative sul piano nazionale».
I principi di equità cui risponde l' esenzione ora confermata sono chiari e paiono opportuni anche alla
luce del fatto che la legge 28 gennaio 2016, n. 11 ha di recente delegato il governo ad adottare norme
che, negli appalti di pubblici servizi, generalizzino l' introduzione delle clausole sociali (e nell' esercizio
della delega sarà opportuno che le due norme siano accortamente coordinate onde prevenire qualsiasi
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dubbio).
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

UMBERTO PERCIVALLESERGIO ANTONELLI
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Catasto. Sentenza della Commissione tributaria provinciale di Roma

Classamento non per microzone

Una   n u o v a   s e n t e n z a   eme s s a   d a l l a
Commissione tributaria provinciale di Roma n.
2384/41/16, depositata il 5 febbraio scorso va
a rimpinguare l' insieme già nutrito di analoghe
sentenze della stessa Commissione che
censurano l' operato dell' agenzia delle Entrate
 Ufficio provinciale  Territorio  Roma sulla
legittimità di alcuni avvisi di accertamento per
riclassamento catastale, per le operazioni
eseguite nel Comune di Roma, in base all'
articolo 1, comma 335, della legge n. 311/04.
La decisione annulla il provvedimento dell'
A genz i a   p e r   d i f e t t o   d i  mo t i v a z i o ne ,
ev idenz iando  l '  uso d i   f ras i  gener iche
s t e r eo t i p i c he   a   s o s t e gno   de l   n uo vo
accertamento e assoluta mancata di prova nel
merito che contrasti le specifiche motivazioni
addotte dal ricorrente.
L' analisi non si limita al mero esame dei
motivi giuridicoformali, ma entra nel merito
tecnico della vicenda censurando, in sostanza,
l' assunto secondo il quale l' appartenenza a
una microzona sia l' unico elemento pregnante
a giustificazione del nuovo classamento.
In particolare, il Collegio giudicante fa propri i
principi svi luppati a sostegno di questa
posizione, già evidenziati dalla Corte di cassazione (Sezione sesta) nella sentenza n. 4712/2015 (e
successive conferme) in seguito ad una analisi della normativa di settore, di cui tre sono i punti fermi.
Il primo: l' attività di classamento è una procedura "individuale" e non può non essere effettuata con la
specifica considerazione, combinata, dei fattori posizionali ed edilizi pertinenti a ciascuna unità
immobiliare, unico criterio che consente di identificare il parametro globale di apprezzamento dell' unità
immobiliare.
l secondo: anche in una procedura connotata da evidente straordinarietà e contingenza applicativa,
quale quella delle operazioni ex comma 335, il classamento resta una procedura "individuale". Il terzo:
non tenendo presente questo principo l' attività di classamento ex comma 335 finirebbe per produrre un
indiscriminato elevamento del livello di classe degli immobili ordinari contenuti nel perimetro della
microzona in ragione delle pure e semplici risultanze dei rapporti tra i valori medi di microzona.
Nello specifico, le motivazioni addotte dai Giudici tributari, riportano: «Nella fattispecie, aver giustificato
l' accertamento della nuova rendita evidenziando l' evoluzione del contesto urbano e socioeconomico
della microzona alla quale la procedura di revisione si riferisce non appare motivazione idonea e
sufficiente ad assolvere la funzione di esternare le ragioni del provvedimento e consentire al
contribuente di sviluppare la sua difesa e ciò non solo per insufficiente esplicitazione degli elementi
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concreti su cui il processo revisionale si fonda, ma anche per inidoneità a dar conto di come la semplice
appartenenza ad una microzona sia stata ritenuta fattore decisivo per l' attribuzione a ciascuna singola
unità immobiliare di un nuovo apprezzamento globale del livello reddituale tramite l' assegnazione di
una categoria o di una classe più elevata».
L' analisi prosegue evidenziando, fra l' altro, anche l' assenza della concreta specificazione degli
elementi fattuali specifici che hanno concorso alla rivalutazione della microzona, rispetto ai caratteri
originari presenti al momento del precedente classamento, parimenti omessi.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

ANTONIO IOVINE

25 febbraio 2016
Pagina 51 Il Sole 24 Ore

Appalti territorio e ambiente< Segue

12

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



L' analisi di Maurizio Del Conte, presidente Anpal e padre dello Statuto del lavoro autonomo

Partite Iva liberate dal sospetto elusivo

«Lo  S ta tu to  de l   l avo ro  au tonomo è   i l
completamento della riforma del lavoro.
Con il Jobs act abbiamo puntato a rilanciare il
contratto di lavoro subordinato, con una forte
p o l i t i c a   d i   i n c e n t i v a z i o n e ,   e
contemporaneamente abbiamo fatto pulizia di
quell' area grigia che stava intorno al lavoro
autonomo e che purtroppo si era annidata nei
contratti di lavoro a progetto». Intervistato a
latere della conferenza organizzata lo scorso
18 febbraio al Tempio Adriano di Roma da
Confprofessioni Lazio, Maurizio Del Conte, il
presidente dell' Anpal che è anche l' estensore
del disegno di legge sullo Statuto del lavoro
autonomo, parte da qui: «Abbiamo liberato il
lavoro autonomo dal sospetto di essere una
forma di lavoro elusiva, per riconoscerne il
valore e la funzione in un mercato moderno».
Domanda. Professor Del Conte, lo Statuto si
pone l' obiettivo di separare nettamente il
lavoro autonomo da quello subordinato.
Come?
Risposta. Lo Statuto chiarisce il concetto di
collaborazione autonoma con i caratteri della
continuità e del coordinamento. La nuova
norma stabi l isce che  la col laborazione
autonoma è coordinata e continuativa quando
il coordinamento avviene non in virtù di una
regolamentazione unilaterale del committente, ma è oggetto di accordo comune tra le parti e l'
organizzazione della prestazione del collaboratore è riservata al collaboratore stesso.

D. Professionisti e partite Iva dovranno passare attraverso i centri per l' impiego per svolgere la
propria attività?
R. Non c' è alcun obbligo di rivolgersi ai centri per l' impiego, che passano da una logica burocratica a
una di servizio: il lavoratore autonomo ha diritto di usare gli strumenti che già ci sono per chiedere un
aiuto indirizzato alla ricerca di un lavoro autonomo appunto.

D. Nel suo parere, però, la Conferenza unificata ha rilevato alcune criticità proprio sui centri per
l' impiego. Mancano le risorse?
R. Non credo ci sia un reale aggravio di oneri per i centri per l' impiego.
È vero che gli si chiede un servizio che fino a oggi non hanno offerto, ma questa è una questione di
formazione professionale rispetto alla quale non c' è dubbio che Anpal anche attraverso l' agenzia Italia
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Lavoro effettuerà un' azione proprio in termini di formazione e supporto per dotarli di quelle competenze
necessarie per orientare il lavoratore che è in cerca di un' attività e non di un impiego.

D. In questo ambito le parti sociali potrebbero dare una mano?
R. Assolutamente sì. Attraverso un' opera di organizzazione dell' orientamento e della formazione. Le
parti sociali vengono oggi a diverso titolo ricomprese nella rete dei servizi per le politiche attive del
lavoro e dovranno attrezzarsi per aiutare chi cerca un attività autonoma e non solo chi cerca un' attività
di lavoro subordinata.

D. Si apre un nuovo scenario?
R. È una sfida nuova: bisogna capire come funziona il nuovo mercato del lavoro e dei servizi. Dobbiamo
dare una risposta a un' economia che è cambiata e che ha una quota di lavoro autonomo più importante
e soprattutto sempre più di qualità.

D. Lo Statuto ha riconosciuto una serie di tutele per le partite Iva. Misure tampone o una vera
conquista?
R. Le tutele previste dallo Statuto sono ritagliate sulla specificità del lavoro autonomo, non sono clonate
dal lavoro subordinato. Prendiamo, ad esempio, la parte dedicata alle clausole abusive: lavoro
autonomo e impresa committente sono sullo stesso piano.
Lo Statuto riconosce come il contratto di lavoro autonomo abbia necessità di essere equilibrato sotto il
profilo dell' invasività di una parte sull' altra.
Poi ci sono le tutele sulla malattia, la maternità, l' accesso agli appalti pubblici, aprire un mercato dal
quale i professionisti erano stati esclusi, la tutela della proprietà intellettuale.
D. Il provvedimento passa ora alle commissioni parlamentari.

Prevede tempi lunghi?
R. Il governo è fortemente impegnato perché il percorso parlamentare sia il più veloce possibile per
arrivare a una sua rapida emanazione. Mi pare di registrare un generale consenso sul testo licenziato
dal Consiglio dei ministri. Chiaramente è un testo sempre migliorabile se ci saranno contributi di
affinamento potranno trovare spazio, ma senza toccare le linee fondamentali di intervento e non nel
senso di rallentarne il percorso parlamentare.
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Cantone: pochi fondi, non posso lavorare
Nota di protesta dell' Authority, che non può spendere i 50 milioni che ha in cassa

di Sergio Rizzo Sulla scrivania dell' Autorità anticorruzione
guidata da Raffaele Cantone si stanno rovesciando tutte le
rogne di un Paese che secondo Transparency international è il
più corrotto d' Europa con l' unica eccezione della Bulgaria. Ma
ora si aggiunge la beffa: non può nemmeno spendere i soldi che
ha in cassa, 50 milioni. E questo rischia di avere pesanti
conseguenze. A partire dalle nuove procedure sugli appalti.
Prima i guai dell' Expo, poi quelli del Mose, quindi le toppe del
Giubileo, e i compiti in materia di trasparenza stabiliti dai decreti
sulla pubblica amministrazione, e il nuovo codice degli appalti.
Perfino gli arbitraggi per risarcire i correntisti delle banche
truffati. Oltre all' ordinaria amministrazione, ovvio. Sulle spalle di
Raffele Cantone stanno rovesciando addosso tutte le rogne di
un Paese che secondo Transparency international è il più
corrotto d' Europa con l' unica eccezione della Bulgaria. Dopo
averlo però messo nelle condizioni di fare le nozze con i fichi
secchi, perché non può nemmeno spendere i soldi che ha in
cassa. Questo paradosso rischia ora di creare problemi tanto
grossi all' Autorità anticorruzione, da farle rischiare di non poter
gestire le nuove pesanti incombenze previste che le sono state
affidate. Cominciando proprio da quelle più delicate come le
nuove procedure per gli appalti pubblici stabilite dalla riforma
pronta per il debutto. Per evitarlo adesso è necessaria una
norma che consenta di superare gli ostacoli imposti al bilancio, e
ci deve pensare il governo. Più in fretta possibile.
Questo c' è scritto in un documento che si intitola «Nota di
aggiornamento al piano di riordino dell' Autorità nazionale
anticorruzione», che porta la data del 28 gennaio scorso. E si
può leggere nelle ultime righe, sia pure in un linguaggio felpato:
«Non può non evidenziarsi che il bilancio dell' Autorità sconta
una rigidità della spesa tale da non consentire per il futuro, a
quadro normativo vigente, ulteriori norme di contenimento oltre
quelle finora adottate se non a prezzo di una ridotta funzionalità
dell' Anac che, nella circostanza, non sarebbe tra l' altro
coerente con l' implementazione delle funzioni () la quale, anzi,
indurrebbe ad una nuova riflessione nelle sedi opportune sul
mantenimento degli obiettivi di contenimento della spesa». Più
chiaro di così...
Alla stregua di tutte le altre autorità indipendenti, anche quella di
Cantone ha dovuto sottostare ai tagli fissati da un decreto approvato dal governo di Matteo Renzi nel
giugno 2014. Ma allora l' Anac aveva appena visto la luce nell' attuale configurazione. Soprattutto, non
era ancora diventata il parafulmine per ogni bufera. E con l' andare del tempo le misure previste da quel
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provvedimento si sono rivelate un' armatura troppo stretta per un organismo che invece avrebbe
bisogno di estrema agilità. Il personale, per esempio. Per assolvere tutti i compiti, all' Anticorruzione
servirebbero 350 persone, mentre oggi non ce ne sono in servizio che 302.
Se ne dovrebbero assumere 48, ma i limiti di bilancio imposti da quel decreto di due anni fa lo
impediscono.
La beffa è duplice. Perché l' Anac non può spendere soldi che pure ha in cassa, una cinquantina di
milioni, grazie anche ai risparmi ottenuti in questi anni. E poco importa se quei denari non sono
nemmeno pubblici, visto che l' authority viene finanziata dai soggetti vigilati. Questa situazione kafkiana
fa venire in mente il calvario che gli ottusi vincoli di stabilità impongono ai Comuni più virtuosi, a scapito
di quelli meno efficienti: i primi non possono impiegare risorse che risparmiano, ai secondi lo Stato
copre senza battere ciglio i buchi di bilancio.
Nel solo 2015 la cura dimagrante è stata particolarmente dura. L' Anac ha tagliato il bilancio del 25%, da
62,9 a 47,2 milioni. Il costo del personale è sceso del 19%, da 38,5 a 31,2 milioni. Quello per gli
immobili del 33,4%, da 7,2 a 4,8 milioni. Compensi e rimborsi per gli organi istituzionali sono stati ridotti
del 53%, da 2,4 a 1,1 milioni. Mentre l' esborso per l' acquisto di beni e servizi si è ridimensionato del
32%, da 14,8 a 10 milioni: ne hanno fatto le spese i servizi resi da terzi (meno 34,9%), i collegi, i
comitati e le commissioni (meno 71,1), la Camera arbitrale (meno 44,7), gli onorari per gli esperti
esterni (meno 83,4), gli avvocati (meno 46,1), i giornali (meno 48)...
Tagli drastici, con i quali si è arrivati a raschiare il fondo del barile. Anche se non si può dimenticare il
punto di partenza. L' Anticorruzione che conosciamo oggi è il risultato della fusione fra due authority
preesistenti: la Civit, che doveva sovrintendere alla pubblica amministrazione, e l' autorità per la
vigilanza dei contratti pubblici, dove sprechi e inefficienze erano di casa.I costi erano astronomici: due
sedi nel centro di Roma, sei direzioni, personale esterno profumatamente pagato, un addetto alle
relazioni esterne da 238 mila euro l' anno. Nel piano di riordino dell' Anac è descritta un' organizzazione
tutta appiattita verso l' alto, con una pletora di dirigenti «non commisurata alla missione istituzionale né
al numero complessivo di personale». Erano 58, uno per ogni cinque impiegati, con punte di uno ogni
tre per alcuni servizi. E i dipendenti? Ben 336, per giunta non sempre «reclutati con criteri coerenti». La
conflittualità interna era fortissima, e le tracce dolorose della battaglia sono ancora lì da vedere.
Cantone ricorda il concorso a 8 dirigenti di seconda fascia «avvenuto quasi otto anni fa e annullato dal
consiglio di Stato», con sentenza passata in giudicato ma attualmente sospesa. Per non parlare dei
procedimenti penali «anche con accuse gravi di corruzione» nel quale sono coinvolti due ex presidenti e
due ex consiglieri, nei quali sono indagati «alcuni dirigenti e dipendenti attualmente in servizio presso l'
Autorità per i quali, non essendo intervenuto nemmeno un decreto che dispone il giudizio, non è stato
possibile adottare alcun provvedimento disciplinare».

SERGIO RIZZO
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il caso l' anticorruzione

La protesta di Cantone con il governo: pochi fondi, la
mia authority è bloccata
La relazione sul bilancio e il paradosso di 50 milioni in cassa che non si possono usare

Prima i guai dell' Expo, poi quelli del Mose,
quindi le toppe del Giubileo, e i compiti in
materia di trasparenza stabiliti dai decreti sulla
pubblica amministrazione, e il nuovo codice
degli appalti. Perfino gli arbitraggi per risarcire
i correntisti delle banche truffati. Oltre all'
ordinaria amministrazione, ovvio. Sulle spalle
di Raffele Cantone stanno rovesciando
addosso tutte le rogne di un Paese che
secondo Transparency international è il più
corrotto d' Europa con l' unica eccezione della
Bulgaria. Dopo averlo però messo nelle
condizioni di fare le nozze con i fichi secchi,
perché non può nemmeno spendere i soldi
che ha in cassa. Questo paradosso rischia ora
di creare problemi tanto grossi all' Autorità
anticorruzione, da farle rischiare di non poter
gestire le nuove pesanti incombenze previste
che le sono state affidate. Cominciando
proprio da quelle più delicate come le nuove
procedure per gli appalti pubblici stabilite dalla
riforma pronta per il debutto. Per evitarlo
adesso è necessaria una norma che consenta
di superare gli ostacoli imposti al bilancio, e ci
deve pensare il governo. Più in fretta possibile.
Questo c' è scritto in un documento che si
intitola «Nota di aggiornamento al piano di
r i o r d i n o   d e l l '   A u t o r i t à   n a z i o n a l e
anticorruzione», che porta la data del 28
gennaio scorso. E si può leggere nelle ultime righe, sia pure in un linguaggio felpato: «Non può non
evidenziarsi che il bilancio dell' Autorità sconta una rigidità della spesa tale da non consentire per il
futuro, a quadro normativo vigente, ulteriori norme di contenimento oltre quelle finora adottate se non a
prezzo di una ridotta funzionalità dell' Anac che, nella circostanza, non sarebbe tra l' altro coerente con l'
implementazione delle funzioni () la quale, anzi, indurrebbe ad una nuova riflessione nelle sedi
opportune sul mantenimento degli obiettivi di contenimento della spesa». Più chiaro di così...
Alla stregua di tutte le altre autorità indipendenti, anche quella di Cantone ha dovuto sottostare ai tagli
fissati da un decreto approvato dal governo di Matteo Renzi nel giugno 2014. Ma allora l' Anac aveva
appena visto la luce nell' attuale configurazione. Soprattutto, non era ancora diventata il parafulmine per
ogni bufera. E con l' andare del tempo le misure previste da quel provvedimento si sono rivelate un'
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armatura troppo stretta per un organismo che invece avrebbe bisogno di estrema agilità. Il personale,
per esempio. Per assolvere tutti i compiti, all' Anticorruzione servirebbero 350 persone, mentre oggi non
ce ne sono in servizio che 302.
Se ne dovrebbero assumere 48, ma i limiti di bilancio imposti da quel decreto di due anni fa lo
impediscono.
La beffa è duplice. Perché l' Anac non può spendere soldi che pure ha in cassa, una cinquantina di
milioni, grazie anche ai risparmi ottenuti in questi anni. E poco importa se quei denari non sono
nemmeno pubblici, visto che l' authority viene finanziata dai soggetti vigilati. Questa situazione kafkiana
fa venire in mente il calvario che gli ottusi vincoli di stabilità impongono ai Comuni più virtuosi, a scapito
di quelli meno efficienti: i primi non possono impiegare risorse che risparmiano, ai secondi lo Stato
copre senza battere ciglio i buchi di bilancio.
Nel solo 2015 la cura dimagrante è stata particolarmente dura. L' Anac ha tagliato il bilancio del 25%, da
62,9 a 47,2 milioni. Il costo del personale è sceso del 19%, da 38,5 a 31,2 milioni. Quello per gli
immobili del 33,4%, da 7,2 a 4,8 milioni. Compensi e rimborsi per gli organi istituzionali sono stati ridotti
del 53%, da 2,4 a 1,1 milioni. Mentre l' esborso per l' acquisto di beni e servizi si è ridimensionato del
32%, da 14,8 a 10 milioni: ne hanno fatto le spese i servizi resi da terzi (meno 34,9%), i collegi, i
comitati e le commissioni (meno 71,1), la Camera arbitrale (meno 44,7), gli onorari per gli esperti
esterni (meno 83,4), gli avvocati (meno 46,1), i giornali (meno 48)...
Tagli drastici, con i quali si è arrivati a raschiare il fondo del barile. Anche se non si può dimenticare il
punto di partenza. L' Anticorruzione che conosciamo oggi è il risultato della fusione fra due authority
preesistenti: la Civit, che doveva sovrintendere alla pubblica amministrazione, e l' autorità per la
vigilanza dei contratti pubblici, dove sprechi e inefficienze erano di casa.I costi erano astronomici: due
sedi nel centro di Roma, sei direzioni, personale esterno profumatamente pagato, un addetto alle
relazioni esterne da 238 mila euro l' anno. Nel piano di riordino dell' Anac è descritta un' organizzazione
tutta appiattita verso l' alto, con una pletora di dirigenti «non commisurata alla missione istituzionale né
al numero complessivo di personale». Erano 58, uno per ogni cinque impiegati, con punte di uno ogni
tre per alcuni servizi. E i dipendenti? Ben 336, per giunta non sempre «reclutati con criteri coerenti». La
conflittualità interna era fortissima, e le tracce dolorose della battaglia sono ancora lì da vedere.
Cantone ricorda il concorso a 8 dirigenti di seconda fascia «avvenuto quasi otto anni fa e annullato dal
consiglio di Stato», con sentenza passata in giudicato ma attualmente sospesa. Per non parlare dei
procedimenti penali «anche con accuse gravi di corruzione» nel quale sono coinvolti due ex presidenti e
due ex consiglieri, nei quali sono indagati «alcuni dirigenti e dipendenti attualmente in servizio presso l'
Autorità per i quali, non essendo intervenuto nemmeno un decreto che dispone il giudizio, non è stato
possibile adottare alcun provvedimento disciplinare».

25 febbraio 2016
Pagina 6 Corriere della Sera

Appalti territorio e ambiente< Segue

18

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



La Cassazione interviene su una causa da oltre 16 milioni tra un comune e una società

Imu su piattaforme petrolifere
Gli impianti di estrazione accatastati in categoria D/7

Le piattaforme petrolifere pagano l' Imu. Gli
impianti di estrazione di idrocarburi situati in
mare devono essere accatasta t i  ne l la
categoria D/7. In mancanza della rendita
catastale, la base imponibile delle piattaforme
è costituita dal valore desumibile dalle scritture
contabili, al lordo degli ammortamenti. Così ha
deciso la Corte di cassazione con la sentenza
n.
3618/16, depositata ieri.
La pronuncia (in una causa da oltre 16 milioni
di euro che ha visto contrapposti un comune e
una società)  ha v is to negl i  anni  parer i
discordanti tra i giudici di merito e quelli di
legittimità. Nel 2001, infatti, la Ctp Teramo ha
accolto il ricorso della società, annullando l'
avviso di accertamento. Verdetto confermato
dalla Ctr Abruzzo, ma poi ribaltato una prima
volta dalla Cassazione nel 2005. Ripresa in
mano la vicenda, la Ctr disponeva una ctu,
giungendo alla stessa conclusione di prima
(seppur con motivi diversi): nel dicembre 2009
l '  appel lo del  comune veniva r iget tato,
escludendo chiaramente la potestà impositiva
del comune sulle acque territoriali. Da qui il
nuovo ricorso agli ermellini da parte dell' ente
locale, definito con la sentenza di ieri. Le
piattaforme petrolifere, afferma la suprema
corte, in quanto site nel territorio dello stato «sono soggette a Ici e sono classificabili nella categoria D/7,
stante la riconducibilità delle stesse al concetto di immobile ai fini civili e fiscali, alla loro suscettibilità di
accatastamento e a produrre un reddito proprio in quanto la redditività deve essere riferita allo
svolgimento di attività imprenditorialeindustriale e non alla diretta produzione di un reddito da parte
della struttura». Un' interpretazione in base alla quale, in caso di utilizzo in concessione degli impianti, è
il concessionario detentore delle piattaforme petrolifere il soggetto d' imposta, poiché il prelievo
«colpisce il valore dell' immobile, utilizzato per la produzione del reddito, ma non il reddito, che è
oggetto di altre imposte». Il tributo è quindi dovuto. Tuttavia in mancanza di una rendita risultante in
catasto il comune non può procedere a determinare il quantum mediante stima diretta. La base
imponibile delle piattaforme, infatti, «è costituita dal valore di bilancio». Sanzioni non applicabili per
obiettiva incertezza sulla norma. E palla per la terza volta alla Ctr Abruzzo.

VALERIO STROPPA
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L' Erasmus conta ma per il lavoro da solo non basta

Ritorno da un viaggio  in Finlandia e  in
Norvegia , dove tra cieli aurorali e straordinari
f iord i  ho avuto  i l  p iacere d i   incontrare
studenti/esse italiani categoria Erasmus. Dopo
i soliti convenevoli per le temperature assai
r ig ide da meno 16 a meno 28 ce ls ius ,
chiedevo loro quanto mancasse la dolce patria
dal sole caldo, l' eccezionale gastronomia
casal inga,   l '   i ta l ica scuola dai  cervel l i
sopraffini. Tutti, dico tutti, mi hanno risposto
con sincerità allarmante: "spero di rimanere in
questo paese dove i meccanismi burocratici
( inv io  una emai l  a l l '  ammin is t raz ione
universitaria e dopo un ora, sì, un ora dopo
ricevo la risposta ); qui funzionano i rapporti
con i docenti (il docente cerca lo studente,
cose da fantascienza in Italia); qui mi sento
alla pari con tutti". E poi, via via, elencando.
Quindi non rimane che un apofantico silenzio,
e chiudere con una frase di San Francesco, il
quale diceva che la tristezza e la malinconia
delle cose del mondo arrugginiscono l' anima.
G i u seppe  Ma r cuz z i   A i e l l o   d e l   F r i u l i
Ricordiamo che l' Erasmus è il progetto nato
nel 1987 che consente agli studenti universitari
europei di studiare in un paese dell' Unione
per un determinato numero di mesi. Il progetto ha riscosso, e continua a riscuotere, un grande successo
e ha consentito a milioni di studenti  moltissimi dei quali per la prima voltadi "sbarcare" all' estero per
un' esperienza formativa completa.
Lei, caro Marcuzzi, parla di "categoria Erasmus" e il premier Matteo Renzi, più volte, ha fatto riferimento
a «noi» della «generazione Erasmus» e all' Europa come «luogo della speranza». Categoria o
generazione, l' Erasmus serve anche a valutare le differenze tra diversi modelli di studio. Inevitabile che
l' esperienza diretta, personale, porti molti studenti italiani a considerare come migliori (perché anche
più accessibili sul piano amministrativo e con i docenti che coltivano bene e direttamente i rapporti con
gli studenti) le Università inglesi, francesi, olandesi, tedesche..Questo non significa che l' Italia manchi
di eccellenze in questo campochiave per il futuro del Paese. Ma sono, appunto, rare eccellenze.
Mediamente, e purtroppo, vale ciò che le hanno risposto gli studenti italiani, e questo dimostra quanto
sia ancora lunga la strada del cambiamento. Ad ogni modo, non disperiamo del tutto e non esageriamo
neanche con la glorificazione dell' Erasmus.
Anche perché, come notò giusto due anni fa Stefano Di Michele sul "Foglio" citando il "Fatto", Renzi l'
Erasmus non l' ha sperimentato, eppure «ce l' ha fatta lo stesso».
.@guidogentili1 Calcio senza guida Dopodomani si svolgeranno le elezioni pe ril nuov presidente della
Fifa che guida il calcio mondiale. Negli ultimi anni le accuse di corruzione hanno spodestato Joseph
Blatter, hanno fermato, prima ancora di farlo partecipare, Michel Platini che poteva essere il naturale
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successore di Blatter. Ora, in lizza ci sono vari personaggi ma il duello dovrebbe esserefra Gianni
Infantino e lo sceicco del Bahrain, Salman Ben Ibrahim Al Khalifa.
Non so chi vincerà, intanto ci sono già accuse di nuovi brogli. Ma, se non vincerà la trasparenza e una
persona che voglia il bene del calcio, dopo così tanti scandali e ruberie come sarà ancora possibile
andare in uno stadio e credere al calcio.
Sarà calcio o una sceneggiata con dietro loschi figuri che vogliono solo benefici economici dal pallone
che dovrebbero guidare?
Lettera firmata Il risarcimento Rc auto Il Sole 24 Ore ha riportato, il 20 febbraio, una decisione della
Corte di cassazione (del 19.2.2016 n 3266) per la quale, così viene citata, "non può rientrare nel
risarcimento rc auto il compenso di un avvocato se il sinistro è stato di facile gestione". La sentenza,
visto che si è in ambiente "di giustizia", potrebbe far venire alla mente il processo per libello diffamatorio
a carico di J.Ruskin che ebbe luogo a fine ottocento a Londra, nel quale al pittore Whistler venne
chiesto quanto tempo avesse impiegato per dipingere un suo (ora celebre e celebrato) notturno .
«Un paio di giorni», rispose il pittore. «E lei  incalzò l' arrogante interrogante  chiede 200 ghinee per
qualche giorno di lavoro». Whistler rispose: «No. Per quei giorni di lavoro chiedo dieci ghinee. Le altre
sono per una vita dedicata allo studio della pittura e dell' arte».
Dopo anni di studi, e magari di professione, molti casi possono risultare di facile gestione. Ma la facile
gestione non solleva dal procurarsi un equo reddito chi non possa contare su uno stipendio fisso,
generoso, non gravato dalle spese di mantenimento di studi e, soprattutto, non condizionato al fatto che
a fine mese qualcuno faccia i conti per stabilire quale sia il numero di casi risolti e se fossero di facile o
difficile soluzione!
Avv. Domenico Carponi Schittar VeneziaMestre.
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È la base per una ridefinizione concreta e seria degli obiettivi e degli strumenti della Ue

Il piano di Padoan per ripartire
Molto più dei pugni, idee chiare da mettere sul tavolo

STEFANO CINGOLANI   Che disdetta.
Proprio il giorno in cui Pier Carlo Padoan
presenta   i l   suo  ambiz ioso documento
strategico sull'Europa, la Stampa pubblicava
le anticipazioni del rapporto di Bruxelles sull'
economia  i tal iana che potrebbe essere
intitolato la fiera delle occasioni perdute.
Nel  f rat tempo, escono dat i   inquietant i :
deflazione e stagnazione impediscono finora
di centrare gli obiettivi economici del governo.
La  Commiss ione  europea può  essere
ingenerosa sulla Renzinomics, ma ha ragione
da vendere su due punti: l' Italia è ancora un
pessimo luogo dove fare gli imprenditori e
mollare la spending review è stato un errore
strategico.   I l  pr imo punto determina  la
debolezza fondamentale del Paese, bloccato
da bassa produttività e una produzione che
non riparte; i l secondo influisce in modo
determinante sulla più gigantesca palla al
piede: il debito già alto e che, fino a prova
contraria, continua a crescere. L'  intero
sistema «è troppo esposto al rischio sovrano»,
scrive il documento.
E come dargli torto se ogni giorno politici,
banchier i ,   industr ial i ,  e anche  la gente
comune, sono incollati ai movimenti dello
spread?
Le bacchettate dell' Unione europea non cancellano naturalmente il documento Padoan. Il ministro dell'
Economia ha fatto il lavoro che in molti chiedevano al governo italiano: presentarsi a Bruxelles non solo
con i pugni in tasca, ma con una chiara proposta di riforma di tutto quello (ed è tanto) che non va.
L' approccio è chiaramente neokeynesiano: deficit spending, investimenti pubblici, condivisione dei
rischi, assicurazione comune dei depositi, protezione del mercato del lavoro, un assegno di
disoccupazione europeo, eurobond e persino un ministro delle Finanze comune, inteso più come un
coordinatore e arbitro delle politiche fiscali nazionali, con la facoltà (addirittura!) di costringere i Paesi in
surplus (la Germania) a spendere e ampliare la domanda interna. Sarà un capitolo da sogno del libretto
dei sogni, ma è il requisito fondamentale della reciprocità, senza la quale è del tutto inutile immaginare
altre cessioni di sovranità o costruire pinnacoli di quella cattedrale gotica e sbilenca, oberata di apparati
burocratici, che viene edificata giorno dopo giorno a Bruxelles.
L' impostazione teorica e le proposte pratiche non piacciono ai tedeschi né alla maggioranza dei paesi
de facto satelliti della Germania.
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Ma il dossier non è fatto per loro, basta che lo considerino coerente e degno di essere preso in esame. Il
vero obiettivo è creare consenso attorno a una linea di superamento ragionevole e moderato dell'
austerità.
Quando il documento di Padoan dice che bisogna lasciar perdere il Fiscal compact e badare solo al
disavanzo (entro il 3% e non meno), Padoan cerca di agganciare la Francia e la Spagna che sono
ancora al 4% e oltre. L' assicurazione sui depositi come accompagnamento inevitabile del bailin viene
sostenuta anche dai francesi che hanno messo in campo diversi cuscinetti finanziari prima di arrivare a
intaccare i piccoli risparmiatori e, non sia mai, i depositi. Gli eurobond (tanto più finalizzati agli
investimenti o a finanziare la risposta all' ondata migratoria) dovrebbero piacere a Jean Claude Juncker
che li aveva proposti nel 2008 in tandem con Giulio Tremonti.
Riuscirà il position paper italiano a diventare un punto di riferimento? La risposta non dipende tanto
dalla bontà delle proposte, ma da decisioni politiche condizionate, a loro volta, dal quadro generale.
In primo luogo la Brexit. Se a giugno vincerà l' uscita britannica (o inglese perché bisognerà vedere
cosa faranno quanto meno gli scozzesi) dalla Ue, tutte le buone intenzioni di oggi diventeranno i sogni
infranti di domani.
In secondo luogo, dovremo vedere come reagiranno l' élite francese e il Modell Deutschland alle proprie
crisi interne, al montare del populismo (Marine Le Pen) o alla frana di alcuni pilastri economici in
Germania che spinge verso il ricorso a salvataggi nazionali. C' è poi anche l' incognita politica italiana:
Renzi uscirà rafforzato o indebolito dalle elezioni municipali?
Padoan ha costruito una piattaforma che segue la tradizione europeista dei piccoli passi avanti, della
costruzione per tappe di una unione rafforzata. Fino a immaginare un ministro delle Finanze comune in
assenza di una politica fiscale comune.
No taxation without representation viene rovesciato perché ci sarebbe una figura politica senza il potere
di imporre le tasse, ma con il potere di dire agli altri come farlo. Il rischio è che si crei un altro pasticcio:
l' euro, la moneta senza Stato, verrebbe accompagnato da un' altra istituzione senza quel potere che ne
giustifica l' esistenza e ne garantisce la legittimità. Oltre tutto, oggi le cose stanno prendendo un' altra
piega. L' Europa a più livelli implica un nocciolino duro all' interno del quale possa essere condivisa
anche quella facoltà che la Ue lascia agli Stati nazionali perché a sua volta fondante della sovranità
nazionale, cioè imporre le tasse ai cittadini. A patto però che i membri del club siano assolutamente
omogenei e riconosciuti reciprocamente affidabili.
Padoan su questo avrebbe dovuto essere meno conciliante e non limitarsi a chiedere more symmetry.
La reciprocità implica che ci sia un sistema di controlli, ma anche di carote e bastoni per chi rifiuta di
ridurre l' eccessivo sovrappiù del bilancio pubblico e della bilancia con l' estero (excess savings
surpluses). Sul bailin, perché non sostenere fino in fondo la Banca d' Italia, perché rinunciare alla
sostanziale moratoria senza prima avere in mano qualcosa di concreto sulla protezione comune dei
depositi? Mettere simmetricamente in relazione le due cose risulta inutile se ci si presenta alla trattativa
con la pistola scarica. Ma non vogliamo fare la parte dei soliti cacasenno. Se il documento viene
davvero fatto proprio da Renzi, nessuno a Bruxelles potrà più dire di non sapere cosa vuole Roma.
Che la tenzone cominci.
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La ripresa difficile. Nella media dell' anno i ricavi aumentano dello 0,2%: il mercato interno cede
lo 0,2%, quello estero guadagna l' 1,2%

Minirisalita dell' industria nel 2015
Bilancio migliore per gli ordini: +5,2% tendenziale, la performance più elevata dal 2010

LUCA ORLANDO  Milano Un anno al palo.
Oppure avantiadagio. O ancora, ai massimi
dal 2010. Le indicazioni in arrivo dai dati Istat
sui ricavi e sugli ordini dell' industria non sono
per nulla univoche e si prestano a più di una
lettura. La maggioranza di Governo, ad
esempio, sottolinea il ritorno alla crescita delle
vendite dopo tre anni in rosso.
Vero, anche se gioire per un magro +0,2%
annuo pare decisamente fuori luogo. Siamo
dunque al palo?
Il buonumore per la verità risale un poco
togliendo di mezzo l' energia. Non solo perché
in ultima analisi ciò che determina le sorti dell'
occupazione e della competitività del Paese è
l' andamento dell' industria in senso stretto, ma
soprattutto perché mescolare i numeri nel
2 0 1 5   c r e a   p r o b l e m i   a g g i u n t i v i   d i
interpretazione. Il crollo dei listini del greggio
ha infatti determinato per il settore un quadro
anomalo, abbattendone i ricavi di quasi 16
punti lo scorso anno: per trovare nel comparto
un mese in territorio positivo occorre tornare al
lontano maggio 2014.
Così il "magro" +0,2% della media globale per
i ricavi industriali lievita di nove volte per l'
industria al netto dell' energia, una crescita dell' 1,8% che è esattamente il doppio rispetto a quanto
realizzato l' anno precedente. Avantiadagio, dunque, con alcune aree come beni di consumo durevole
e beni strumentali a realizzare le performance migliori. Un dato che avrebbe potuto essere anche
migliore (fino a novembre +2,1% per l' industria al netto dell' energia) se non fosse intervenuto un finale
d' anno decisamente sottotono, con i ricavi di dicembre a cedere terreno sia su base mensile (1,6%)
che in termini annui (3%), con performance negative sia sul mercato interno che oltreconfine, con e
senza l' energia, dai prodotti di consumo fino ai beni strumentali.
Frenata corale cui può aver contribuito il ponte possibile dell' 8 dicembre, quasi certamente sfruttato da
molte aziende e non conteggiato dall' Istat, che invece deve registrare, formalmente, la presenza a
dicembre 2015 di una giornata lavorativa in più, abbattendo dunque di conseguenza i dati "grezzi". Che
forse, tra il dare e l' avere del calendario offrono nel caso la lettura più realistica e invece di produrre un
calo del 3% (numeri corretti per gli effetti del calendario) segnano calma piatta: +0,2%, ma anche in
questo caso con un contributo negativo di quasi un punto e mezzo dall' area energia. Spiragli di luce e
spazi di ottimismo che decisamente si fanno più robusti valutando i risultati dell' industria dal lato delle
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commesse, decisamente brillanti soprattutto sul mercato interno. Nella media del 2015 gli ordini dell'
industria lievitano infatti del 5,2%, miglior performance dal 2010. Risultati raggiunti in particolare grazie
alla corsa delle commesse interne, positive ininterrottamente nel 2015 per 11 mesi, da febbraio a
dicembre (mese in cui invece gli ordini esteri frenano), mediamente in crescita dell' 8,6% lo scorso
anno. Risultati brillanti che mal si conciliano con l' andamento dei ricavi interni del 2015, in diminuzione
invece di due decimali, differenza che va spiegata. Un gap legato principalmente alla diversa base di
riferimento: gli ordini interni, ad esempio, non contemplano l' energia, i ricavi nazionali invece sì (con un
peso del 9,6% per i prodotti petroliferi raffinati) e nel 2015, come si è detto, includere o meno il
comparto nella base di calcolo non è affatto ininfluente. Tra i settori, si consolida il trend che ha visto l'
auto protagonista degli ultimi mesi: per l'intero 2015 commesse e ricavi del settore crescono di oltre il
20%.
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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Siderurgia. Disco verde dagli enti locali ai lavori di pubblica utilità per gli addetti dell' acciaieria
interessati dalla solidarietà

Via all' intesa sull' Ilva di Genova
Per integrare i salari in arrivo 800mila euro dalla Società per Cornigliano

genova Via libera ai lavori di pubblica utilità
per  integrare  i l   reddito dei  lavoratori   in
solidarietà dell' Ilva di Genova Cornigliano.
Dopo due incontri al ministero dello Sviluppo
economico, il 4 e 18 febbraio scorsi, ieri la
riunione tecnica svoltasi presso la sede della
Regione Liguria, tra i rappresentanti della
regione stessa, quelli del Comune e i sindacati
è terminata con un verbale firmato da tutti e
con la soddisfazione di quasi tutti. Unico a
sfilarsi dal coro, il vicesindaco di Genova,
Stefano Bernini, che è anche arrivato a
minacciare le dimissioni da vicepresidente
della Società per Cornigliano.
Cioè il soggetto pubblico (partecipato da
Reg i o n e ,   c o l   4 5% ,   C omune   e   C i t t à
metropolitana, col 22,5% ciascuno e Invitalia,
col 10%) che dovrà sborsare circa 800mila
euro per coprire i costi dell' integrazione
salariale tra il 5 e il 7% da dare ai lavoratori
dell' Ilva: lo stabilimento di Cornigliano occupa
oggi  1 .635 d ipendent i  con cont ra t t i  d i
solidarietà a rotazione, fino a un massimo di
700 unità.
La presa di  posiz ione del  v icesindaco,
peraltro, non ha impedito all '  assessore
comunale allo Sviluppo economico, Emanuele Piazza, di firmare il verbale, imponendo così la linea
ufficiale del Comune (e mostrando, ancora una volta, le spaccature che stanno incrinando la giunta
Doria).
Alla fine dell' incontro di ieri, dunque, si è arrivati all' avvio di un tavolo tecnico locale, con istituzioni,
azienda e sindacati, per «l' attivazione  spiega una nota  dei lavori di pubblica utilità e per aggiornare
un nuovo incontro a livello locale tra i firmatari dell' Accordo di programma (sull' Ilva, risalente al 2005,
ndr) per monitorare l' evolversi del tavolo nazionale tra Governo e parti sociali, al fine di individuare
risorse finanziarie specifiche per garantire il livello di reddito anche dopo il 30 settembre 2016, nel pieno
rispetto dell' Accordo di programma». Il 18 febbraio scorso, al Mise, era stata confermata la
compatibilità dei contratti di solidarietà con i lavori di pubblica utilità.
«L' esito dell' incontro di oggi  ha detto l' assessore regionale allo Sviluppo economico, Edoardo Rixi  è
senza dubbio positivo. Il tavolo tecnico servirà a individuare i numeri e i tempi, in modo concreto e
rapido, dell' attivazione dei lavori di pubblica utilità e per individuare le risorse necessarie per
continuare a garantire il reddito ai lavoratori anche dopo il 30 settembre». Per Bruno Manganaro,
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segretario genovese della Fiom Cgil, «l' incontro è stato positivo. I tre punti concordati con il
viceministro Teresa Bellanova a Roma si sono realizzati: conferma dell' Accordo di programma, utilizzo
dei lavori di pubblica utilità e via libera alla Società per Cornigliano per finanziarli. C' è anche l' impegno
della politica per garantire la continuità di reddito per i lavoratori anche dopo il 30 settembre e quindi
per utilizzare i lavori di pubblica utilità anche nel 2017 e nel 2018. Certo, bisognerà trovare le risorse e,
in questo senso chiederemo anche al governo di dare una mano».
Bernini, da parte sua, ha tuonato di non essere disponibile «a tornare tra i cittadini di Cornigliano e dire
che l' anno scorso avevo raccontato una bugia, assicurando che non sarebbero più state sottratte
risorse dai fondi stanziati per la riqualificazione del quartiere». Ma Piazza ha liquidato la polemica
sottolineando che gli 800mila euro della spa che saranno utilizzati, «non sottrarranno risorse alla
riqualificazione del quartiere».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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IL NUOVO SISTEMA VA A INTEGRARE IL VERSAMENTO TRADIZIONALE IN COMUNE O
ALLE POSTE

Le multe a Rapallo si possono pagare anche su
internet
In quattro passaggi si salda la somma dovuta

RAPALLO. Le multe? Da ieri possono essere
pagate anche online, a Rapallo. Perché da ieri
è attivo il servizio "Rapallo Pagonline", che
permette di saldare,  in pochi e semplici
passaggi, la contravvenzione "staccata" dal
Corpo di Polizia Locale rapallese. «Il Comune
di Genova, che permette il pagamento delle
multe on line, mette l' utente davanti a 14
passaggi da fare. Qui, in questo sistema
studiato del tutto internamente dagli uffici del
GSI in collaborazione con il Comando di
polizia locale, i passaggi sono solo 4» spiega
Giuseppe Candido, consigliere che ha fra gli
incarichi quello ai Sistemi Informatici e al
Personale. Come si deve fare? Il primo passo,
è accedere al sito inter net del Comune di
Rapallo (www.comune.rapallo.ge.it).
Qui, in evidenza, c' è da ieri l' area dedicata a
"Rapallo Pagonline": cliccandoci, si accede
alla possibilità di pagare la multa. Il primo
punto, che è quello chiave, è il tipo di verbale
(la lettera che lo contraddistingue: B, N, S, V,
W,X, Z in base al tipo di accertamento) e il
numero del verbale stesso. Poi: va inserito il
numero di targa (se c' è: in caso di una multa a
un pedone, non va messo alcunché). Si passa
così al pagamento o con Paypal, o con le carte di credito dei circuiti American Express, Mastercard,
Mastro e Visa. A questo punto, il sistema riferisce l' esito dell' operazio ne. Come per i metodi
tradizionali, per chi paga la multa entro i 5 giorni successivi alla notifica scatta la decurtazione del 30
per cento dell' importo. Il sistema è fruibile sia da computer che da smartphone e tablet. Per chi non
ama computer e nuove tecnologie, c' è sempre la possibilità di pagare la multa con contanti, bancomat
o carta di credito negli uffici della polizia locale o all' ufficio Urp Ufficio Relazioni con il Pubblico oppure,
ancora, con il bollettino postale. «Questo è il primo vero servizio on line di pagamento del Comune di
Rapallo  spiega il consigliere incaricato Giuseppe Candido  perché per la mensa scolastica, per i
"buoni virtuali" il pagamento on line rimanda a una piattaforma che non è del Comune. E' importante
vedere, ora: che risposte avrà, questa possibilità data al cittadino. E, collegato a questo: vedere di
usare questa piattaforma anche per altri pagamenti di servizi. E' molto importante il fatto che questo si
RAPALLO PAGONLINE è il servizio attivo da ieri sul sito del Comune di Rapallo attraverso il quale è

25 febbraio 2016
Pagina 24 Il Secolo XIX (ed.

Levante)
Liguria

28Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



possibile pagare, in pochi passaggi, le contravvenzioni accertate dalla polizia municipale. Come per il
canale tradizionale, si può godere di uno sconto del 30% pagando entro i 5 giorni successivi alla
notifica. Sono accettati versamenti con Paypal o con le carte di credito dei circuiti American Express,
Mastercard, Mastro e Visa. Il sistema è fruibile sia da computer che da smartphone e tablet. Restano in
vigore i metodi classici di pagamento con contanti, bancomat o carta di credito negli uffici della polizia
locale e presso l' ufficio Urp oppure con il bollettino postale stema sia stato studiato e realizzato del tutto
internamente dalle risorse interne del nostro Comune». Da Alessio Roncoli, del GSI, la sottolineatura
della volontà di agevolare il più possibile il cittadino, nell' utilizzo di questo sistema, sia nel limitare il
tutto a 4 passaggi (e senza registrazione o passaggi inutili), sia nel limitare eventuali errori. Per il
comando di polizia locale, a collaborare con il GSI è stata in particolare l' ispettore Federica Genovese,
responsabile della centrale operativa della polizia locale. Il metodo on line "dialoga" in tempo reale con il
comando.
«Un sistema così, in una città di 30 mila abitanti non c' è in nessun altro Comune d' Italia  la
sottolineatura, dal sindaco Carlo Bagnasco  e siamo i secondi, in tutta la Città metropolitana, dopo
Genova».

SILVIA PEDEMONTE
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I TAGLI DELLA CITTÀ METROPOLITANA

"Licenziati" i centri impiego di Teglia e Pra'
Un solo polo per la Val Polcevera: personale trasferito in via Muratori

LA CITTÀ METROPOLITANA si sbarazza di due centri per l'
impiego. Il provvedimento è stato firmato qualche giorno fa.
Gli uffici di Villa Sauli Podestà in via Pra' e di via Teglia
presto saranno smantellati e il personale sarà trasferito in una
delle altre quattro sedi superstiti, in via Muratori, che
diventerà il polo unico per tutto il ponente e la Valpolcevera.
Le tempisti che non sono ancora state defi nite. Secondo l'
assessore alla Città metropolitana Alfonso Gioia, consigliere
della Città metropolitana, il trasloco avverrà «tra due mesi o
più, comunque entro l' anno, al termine di un percorso che è
stato già avviato per valutare e gestire tutta l' operazione».
Per i cittadini si tratta di un drastico ridimensionamento del
servizio offerto, che si tradurrà, secondo Corrado Cavanna,
segretario generale della Funzione pubblica Cgil, «nella
mancata copertura di intere delegazioni, in code e disagi,
soprattutto per le fasce più deboli dei cittadini con disabilità».
Il futuro dei lavoratori Per gli operatori degli uffici, precipitati
da tempo nel limbo del processo di smantellamento dell' ex
Provincia, «non è un segnale positivo»: «nessuno di loro ha
idea di cosa succederà a novembre, quando scadrà il
contratto del servizio dato in appalto al consorzio Motiva»,
dice Cavanna. Per  i   lavoratori  in organico al la Città
metropolitana e per quelli "esterni" il futuro sarà deciso più
avanti: «Al momento è stato aperto un tavolo in Regione ma
non sono state ancora definite soluzioni concrete».
Motivi delle chiusure La decisione di chiudere i due centri per
l' impiego deriva da tre diverse esigenze. «La prima riguarda
le norme che disciplinano il servizio stesso dice Alfonso
Gioia Le sedi devono essere collocate in edifici di proprietà
del Comune. I due uffici in questione fanno parte invece del
patrimonio dell' ex Provincia. E poi esiste la questione della
tutela del nostro patrimonio: Villa Sauli Podestà è stata
oggetto nel recente passato di un grande investimento,
superiore ai 4 milioni di euro. L' idea è quella di poterla
utilizzare al meglio, dando concretezza a un progetto di
promozione dei prodotti locali, il "Parco del basilico", che
ancora non è decollato pur avendo ricevuto fondi europei per
700 mila euro. In via Teglia, invece, pensiamo di ricavare
spazi per gli istituti scolastici più a corto di aule». In ultima
istanza c' è anche un problema di ottimizzazione delle risorse: «I finanziamenti della Regione per i centri
si sono ridotti da 4 milioni e 300 mila euro a 3 milioni e 700 mila perché la pianta organica, causa il
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pensionamento di alcuni dipendenti (da 120 sono scesi a 100, ndr), non è più la stessa di prima dice il
consigliere delegato Adolfo Olcese L' obiettivo, con la riduzione delle strutture sul territorio, è quello di
riuscire a garantire e migliorare il servizio offerto in attesa che i centri passino di competenza a un altro
ente».
Ipotesi cessione In futuro potrebbe traslocare altrove anche il centro per l' impiego invia Cesarea, di
proprietà della Città metropolitana: «Stiamo valutando l' ipotesi di cedere l' immobile al Comune dice
Alfonso Gioia  anche per rispettare la normativa di riferimento, e acquisire in cambio un' altra struttura
da assegnare alle scuole».
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l' esito dell' ispezione sull' autorità

Genova, bufera sul porto "Sprechi e stipendi d' oro I
conti sono fuori controllo"

L' Autorità portuale di Genova, denunciano gli
ispettori del Ministero delle Finanze, è una
specie di bengodi del pubblico impiego:
stipendi altissimi in proporzione alle mansioni,
t r opp i   d i r i gen t i ,   p rem i   d i   p roduz ione
immeritati, promozioni "regalate" e indennità
anacronistiche. «Il costo del personale è fuori
contro l lo  r ispet to a l   resto del  pubbl ico
impiego». Lo mettono nero su bianco Giovanni
Di Giorgio e Maria Antonietta Bafundi, inviati in
Liguria dalla Ragioneria generale dello Stato
per una «verifica amministrativocontabile». L'
analisi copre il periodo fra il 2009 e il 2015 e si
traduce in una serie di rilievi su quelli che 
rapportati al mondo del lavoro italiano  sono
privilegi talvolta inimmaginabili.
Scrivono gl i   ispettori  che «i l  peso del la
dirigenza appare eccessivo (7,18%) contro
una media per gli enti pubblici non economici
di poco meno del 2%, e il 79% del personale è
posizionato nelle categorie apicali di dirigenti,
quadri o primi livelli». Non solo: il mancato
adeguamento (al ribasso) dei coefficienti
retributivi dei dirigenti, secondo il Ministero
stesso ha prodotto un «potenziale danno
erariale che viene quantificato in 621.230
euro», sul quale sono in corso accertamenti
della Corte dei conti.
Risultano 145 impiegati contro i 101 previsti in dotazione organica. «La definizione del trattamento
economico del personale sfugge a qualsiasi limite: il datore di lavoro parte dal minimo previsto dal
contratto nazionale di riferimento per poi integrare con una contrattazione ad personam». Meccanismo
che ha portato a 71 mila e 200 euro il reddito medio dei dipendenti. Non solo. Poiché l' Autorità Portuale
si è trovata costretta ad applicare una nota di Roma che poneva un tetto agli emolumenti, ha annunciato
ai dipendenti che avrebbe recuperato dalle loro buste paga un' eccedenza di 504.312 euro. È stato
fatto? «Al momento della verifica nessuna iniziativa ufficiale è stata adottata dall' ente per il recupero
degli importi per 2011 e 2012, nonché per il recupero dei superminimi corrisposti in eccesso».
L' Authority replica sostenendo che «siamo ancora a una fase istruttoria, risponderemo punto su punto e
i prospetti dimostrano che negli anni i costi sono stati molto abbattuti. In Italia siamo considerati uno dei
porti più rigorosi».
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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L' intervento. Mentre il presidente del Consiglio pensa al centro da un miliardo e mezzo a
Milano, affidato a una fondazione di diritto privato, migliaia di studiosi restano destinati a
contendersi fondi insufficienti per i loro progetti

"Il polo della scienza nell' area dell'Expo è solo uno
spot che svilisce la ricerca"

Perché è sbagliato dare fondi a istituzioni private mentre la
ricerca muore «Q UELLA di Human Technopole è una sfida
complicata e difficile, ma ciò che sta accadendo è che dopo
anni di ambizioni al ribasso la possibilità di avere il meglio
viene finalmente messa in cantiere». Queste parole non sono
state dette ad Hamelin dal pifferaio magico. Le ha pronunciate
ieri a Milano il Presidente del Consiglio, presentando il
progetto a suo dire "petaloso" per fare dell' ex area Expo un
centro di ricerca di rilevanza mondiale. Progetto per il quale si
investiranno un miliardo e mezzo di euro nei prossimi dieci
anni. Risorse pubbliche, di tutti. La narrazione del premier in
tema di politiche sulla ricerca fa sorgere il dubbio di essere
spettatori della famosa favola dei fratelli Grimm.
Investire in innovazione e ricerca significa, nel mondo
liberaldemocratico, dare spazio al confronto tra idee, per poi
selezionare le migliori a beneficio di tutti.
PER farlo, prima ancora di scegliere su cosa e chi puntare le
risorse, servono una programmazione e una valutazione
terza, competente e indipendente delle proposte. Questa è
politica per la ricerca. Il resto è un grande spot fondato sull'
improvvisazione.
Che alla politica interessi e percepisca il valore di investire in
ricerca in Italia è una favola a cui non crede più nessuno. Non
è però questo  i l  problema più grave. Peggio sono  l '
inaf f idabi l i tà ,   l '   in termi t tenza,  « la  d ispers ione e  la
frammentazione» (cito il ministro Giannini) di quanto viene
stanziato, i metodi di erogazione, cioè le procedure opache e
con obiettivi vaghi di assegnazione dei finanziamenti, le
valutazioni in itinere ed expost praticamente assenti. Il tutto
condito da preoccupante approssimazione politica. La stessa
con cui si passa, indifferentemente, dalle public calls (i bandi
pubblici) alle phone calls (le assegnazioni via telefono), o ai
fondi top down, assegnati dal decisore politico direttamente
al beneficiario. E alla comunità scientifica che punta sulle idee
anziché sulle relazioni privilegiate restano i bandi Prin, Firb e
briciole varie.
I bandi per i Progetti di rilevante interesse nazionale (Prin)
sono stati sbloccati lo scorso dicembre dopo tre anni di stallo,
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coprono tutte le aree del sapere con solo 92 milioni di euro
per progetti di durata triennale. Oltre 4.400 quelli presentati. Dai revisori reclutati dai ministeri si
ricevono tre righe di commento, spesso in contraddizione tra loro. Un abisso rispetto alle accurate
valutazioni, ad esempio, delle revisioni dei bandi Telethon. Con i Prin 2015, poi, scopriamo che si può
proporre il progetto anche in italiano. Scelta insensata per le discipline scientifiche, trattandosi di
ricerche il cui valore si giudica su scala internazionale.
I vincitori dei Prin otterranno in media fondi per pagare la ricerca di un solo giovane ricercatore. Stop.
Con queste risorse irrisorie i ricercatori lavorano per ottenere dati necessari per essere competitivi nei
bandi europei. Si spiega così perché riportiamo a casa solo 8 dei 13 miliardi che diamo all' Europa. Al
fondo per gli investimenti nella ricerca scientifica e tecnologica del Miur sono stati destinati 58,8 milioni
di euro nel 2016, con una riduzione di circa due milioni ogni anno fino al 2018. Con questa quota il Miur
finanzierà sia i Prin sia il Fondo per gli investimenti della ricerca di base (Firb). Quindi a voler essere
ottimisti, se un altro bando ci sarà, sarà al ribasso.
La legge di Stabilità 2016 ha tolto al Miur anche i fondi destinati a iniziative per la diffusione della cultura
scientifica. Erano circa 10 milioni (ossia 20 volte meno rispetto ad altri paesi europei) ma nei prossimi
tre anni si ridurranno ulteriormente del 40%. Scelta non proprio lungimirante visto il tasso di
alfabetizzazione scientifica del Paese. È di poche settimane fa, poi, l' assegnazione di 21 milioni di euro
al Crea, il Consiglio per la ricerca in agricoltura, per il Piano triennale di ricerca agricola (il piccolo
Lussemburgo investe nove volte di più), senza alcun bando pubblico per l' utilizzo di questi fondi.
Non solo si taglia ma si è schizofrenici nell' erogazione: ai bandi Prin non possono accedere
direttamente studiosi del Cnr, ai bandi del ministero della Salute per gli Irccs non possono applicare i
ricercatori universitari, poi ci sono i bandi Cnr per il solo Cnr, etc. Eppure gli obiettivi di ricerca spesso
sono gli stessi.
E mentre la ricerca agonizza, spunta lo Human Technopole. Il presidente del Consiglio lo ha tirato fuori
dal cilindro mesi fa definendolo "centro di ricerca mondiale su sicurezza alimentare, qualità della vita,
ambiente" e affidandone (alla cieca) la gestione all' Istituto italiano di Tecnologia (Iit) di Genova,
fondazione di diritto privato. Per cui, mentre i ricercatori pubblici nemmeno sanno se esisterà un bando
Prin 2016, un ente di diritto privato avrà garantiti 150 milioni di euro all' anno per dieci anni (ma allora le
risorse ci sono!). Lo stesso a cui sono erogati da anni (sono già oltre 10) 100 milioni all' anno. Preziose
risorse pubbliche che vengono stanziate dal governo di turno "senza accorgersi" che in buona parte
sono accantonate in un tesoretto (legale ma illogico) che oggi ammonterebbe a 430 milioni. Risorse
pubbliche per la ricerca "dormienti" depositati presso un fondo privato. Il progetto sul postExpo è l'
esempio più emblematico, tra i tanti possibili, delle distorsioni per fini politici, dell' improvvisazione e di
come non si dovrebbero gestire i fondi pubblici per la ricerca. Un finanziamento topdown che crea una
nuova corte dei miracoli (a prescindere che si chiami Iit) presso la quale c' è già chi si è messo a tavola.
L' Iit dice che non farà tutto da solo. Recluterà, con i soldi pubblici, ricerche (cioè idee) di altre istituzioni.
Deciderà a chi e come distribuire i finanziamenti. Quali spazi assegnare e a chi. In altre parole l' Iit
riceve e rieroga fondi pubblici, come un' Agenzia di finanziamento, come già in diversi casi succede
ora (basta leggere i dati pubblici), quando ogni studioso avrebbe il pieno diritto di accedere ai fondi
direttamente alla fonte pubblica, con l' idea di cui è depositario, senza pagare pegno al Re Mida di
turno. Le collaborazioni tra idee e gruppi sono abituali nella scienza e si sanciscono "alla pari" senza
svendere le proprie idee a intermediari dell' erogatore pubblico.
Dieci anni fa il Gruppo 2003, gli scienziati italiani più citati al mondo, proponeva la nascita di una
"Agenzia nazionale della ricerca".
Da allora la discussione sull' Agenzia langue.
Per escogitare Human Technopole è bastata l' ispirazione estemporanea di un giorno. Per pianificare l'
investimento decennale di un miliardo e mezzo di risorse pubbliche è bastata l' urgenza di mettere una
"toppa glamour" al dopo Expo. Servirebbe, invece, mettere un limite all' arbitrio della politica, che
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dovrebbe solo scegliere gli obiettivi da perseguire. Si lasci alla libera e meritocratica competizione tra
idee la selezione dei mezzi migliori per raggiungerli.
La comunità scientifica ha finito con l' appellarsi all' Europa con la petizione pubblica "Salviamo la
ricerca italiana" per superare una condizione di pura sussistenza e assurdità.
Mai come ora si sente il peso della propaganda politica, della spettacolarizzazione che tutto divora,
compresa la speranza dei più giovani.
Elena Cattaneo è docente all' Università Statale di Milano e senatore a vita ©RIPRODUZIONE
RISERVATA

ELENA CATTANEO
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La corsa per Milano

Sala precipita in un buco da 32 milioni di euro

FABIO RUBINI Il mistero sui conti dell' Expo si
arricchisce di un nuovo capitolo e irrompe
nella campagna elettorale gettando ombre
sulla candidatura a sindaco di Milano di Beppe
Sala.
I e r i   s ono   s t a t i   r e s i   no t i   i   c on t i   de l l a
manifestazione e la realtà è molto diversa da
quella che l' ex commissario aveva raccontato
fino a pochi giorni fa. A colpire è soprattutto la
certificazione da parte del cda di un buco per il
2015 di 32,6 mil ioni di euro. La perdita,
spiegano i consiglieri nella relazione, è dovuta
in gran parte alle «spese strutturali» che
incidono per 4 milioni al mese (che non si sono
fermate con  la chiusura di  Expo) e che
potrebbero portare la società a restare a secco
nel giro di tre o quattro settimane. Anche qui a
scriverlo nero su bianco, è il collegio sindacale
che chiede al cda di  fare «chiarezza in
relazione alla necessità di risorse per la
liquidazione». Un conto salato che, neanche a
dirlo, dovrà essere pagato con soldi pubblici.
Sempre il cda del 9 febbraio ha stabilito che
per il 2016 alla società serviranno 58,3 milioni
di euro (39,6 per lo smantellamento dell' area
e 18,7 per la chiusura dell' azienda), cifra che
dovrebbe ridursi grazie al programma del Fast
Post Expo (in pratica l '  Expo del Design
organizzato dalla Triennale) a 38,8 milioni. Di questi 15,5 saranno in capo al ministero dell' Economia
(che dovrebbe entrare in società lunedì), 7,8 a testa per Regione e Comune e 3,9 a Città Metropolitana
e Camera di Commercio.
Fin qui la parte «ragionieristica» della faccenda, ma è chiaro che questi numeri hanno conseguenze
politiche. Finita l' era delle passerelle sul decumano con capi di stato e starlette, Sala dovrà abituarsi al
fatto che ogni sua dichiarazione venga passata al setaccio. Come quelle sul bilancio. L' ex commissario
nelle varie occasioni aveva sempre negato buchi. Lo scorso 18 gennaio, alla vigilia delle primarie Pd, di
fronte ai dubbi sugli scarni dati di bilancio forniti, spiegava: «Se uno non si fida dei bilanci vuol dire che
non si fida dei revisori, della Corte dei Conti, non c' è nessun buco e questa disinformazione è
preoccupante». Dichiarazioni clamorosamente smentite dai numeri forniti ieri e che spiegano che
proprio revisori e organi societari vari hanno certificato che il buco c' è, E anche bello grosso.
L' altro fatto grave è stata la reazione di Sala che non ha saputo reggere il confronto con i cronisti.
Intercettato alla presentazione del Post Expo col premier Renzi, Sala prima ha negato il buco, poi si è
tradito ammettendolo («No 32, casomai 15 milioni...»), poi incalzato ha spiegato che «ho sempre detto
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che l' unico numero che conta è il patrimonio netto finale» (in attivo di 14 milioni, ndr).
Di fronte al rosso certificato, però, Sala non ha accettato il confronto con i giornalisti spiegando,
visibilmente irritato, che «io di bilancio ne parlo solo con chi ne capisce» e non contento ha rincarato la
dose: «Purtroppo per voi io di bilanci me ne intendo tanto. Io di bilanci ne capisco...», poi via, trascinato
dal suo staff, lontano dai cronisti. Non un bel viatico per chi vorrebbe fare il sindaco di Milano e che, per
ruolo istituzionale, dovrebbe rendere conto a tutti i cittadini e non solo a quelli che «capiscono».
I numeri di ieri preoccupano anche il governatore lombardo Roberto Maroni: «Non ho ancora visto le
carte, ma sarà importante capire se quel buco è già comprensivo dei 60 milioni di crediti inesigibili,
oppure no...».
Intanto dal palco del Piccolo il premier Renzi spiegava i contorni del piano «Italia 2040Human
Technopole». La regia sarà sì dell' IIT di Genova, ma tutte le università e le istituzioni milanesi saranno
coinvolte.
Renzi definisce «petaloso» il progetto, cita (per fortuna correttamente) Umberto Eco e da appuntamento
ai milanesi entro fine maggio per l' apertura del cantiere a Rho. I numeri del progetto li da invece
Roberto Cingolani, direttore scientifico dell' IIT: «Creeremo sette poli di ricerca avanzata sui temi della
salute e invecchiamento da combinare con medicina, big data, nanotecnologie e nutrizione. In 4 anni
arriveremo ad impiegare circa 1400 persone».
Critico, invece, il rettore della Statale Gianluca Vago: «Il progetto occuperà 60 mila metri quadri, ma
senza sapere cosa succederà sui restanti 480 mila si rischia l' effetto cattedrale nel deserto».
riproduzione riservataLa corsa per Milano Incalzato sul bilancio di Expo, l' ex ad ammette il rosso che
aveva sempre negato. Poi se la prende con i giornalisti...Sala precipita in un buco da 32 milioni di euro
Giuseppe Sala e Matteo Renzi \

FABIO RUBINI
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Il rebus dei nuovi confini Tra risorse e potenzialità

Le aree vaste non esistono ancora e già i presidenti temono per
il loro futuro. Non appena i nuovi organismi, eredi delle
province, entreranno in funzione dovranno fare i conti con la
carenza di risorse dovute ai continui tagli ai trasferimenti statali.
Per il momento è già difficile capire quante saranno le nuove
istituzioni in Italia: la legge Delrio, infatti, prevede che ogni
regione ridefinisca in maniera autonoma i confini degli enti
intermedi.
L' operazione, soprattutto in alcune parti del Paese, potrebbe
essere ostacolata da campanilismi di vecchia data. Non si
discute, invece, sulle città metropolitane che hanno uno status
differente: la norma prevede poteri e finanziamenti particolari
per Roma Capitale ma non per Milano, Torino, Venezia,
Genova, Bologna, Firenze, Napoli, Bari e Reggio Calabria. Il
bacino delle aree metropolitane coincide con quello delle ex
province anche se i confini sono piuttosto fluidi e potrebbero
assorbire le località che, con un voto del consiglio comunale,
dovessero chiederne l '   ingresso. I l  sindaco della città
metropolitana è, secondo la legge, il primo cittadino del
capoluogo mentre invece le aree vaste possono essere
presiedute dal sindaco di una qualsiasi delle località compresa
nel territorio. Proprio il doppio ruolo di guida del comune e di
quello dell' ente superiore nelle mani di una sola persona ha
suscitato diverse perplessità nel 2014, all '  epoca dell '
approvazione della Delrio, in quanto secondo molti potrebbe
condizionare l' operato degli amministratori. Il sindaco, hanno
obiettato i sostenitori delle vecchie province, penserebbe
soprattutto agli interessi degli abitanti del capoluogo che, il più
delle volte, non coincidono con quelli dei centri più periferici.
Mentre nei singoli territori i dibattiti stanno entrando nel vivo, l'
Unione delle province italiane ha in calendario una serie di
seminari con l' obiettivo di aiutare gli amministratori locali a
«costruire le aree vaste». Lunedì 7 e martedì 8 marzo, a
Milano, gli addetti ai lavori si concentreranno sulle procedure
previste dal percorso di attuazione della Delrio oltre che sui
criteri con cui dovrà essere compilato il bilancio del 2016, con
cui dovranno essere gestiti i dipendenti e, soprattutto, gli
addetti in soprannumero che rischiano di essere inseriti nelle
liste di mobilità.

MONICA BONALUMI
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Una scelta entro maggio Operatività a inizio 2017

Cantoni e non aree vaste: la definizione dei
futuri enti intermedi, che riecheggia tanto la
terminologia del federalismo svizzero cara al
governatore Roberto Maroni, è stata posta sul
tavo lo  a  genna io  da l  p res idente  de l la
Lombardia. Il responsabile del Pirellone ha
anche ipotizzato la cartina dei territori: le
dodici province dovrebbero essere ridotte a
otto organismi. Su uno non si discute, dato che
la cit tà metropoli tana, che r icalca la ex
Provincia di Milano, ha già un proprio assetto
in cui, tutt' al più, potrebbero entrare alcuni
comuni. In lista d' attesa ci sono centri del
varesotto come Busto Arsizio e l '   intero
lodigiano. I sette cantoni, secondo Maroni,
potrebbero ricalcare le aziende sanitarie
disegnate dalla riforma regionale approvata
alcuni mesi fa: Sondrio,  in quanto zona
montana rimarrebbe autonoma e potrebbe
contare su risorse e funzioni maggiori rispetto
agli altri enti intermedi. Resterebbero invariati
anche i confini dei circondari di Bergamo,
Brescia e Pavia mentre Monza si unirebbe a
Lecco nel cantone della Brianza, Como con
Varese per formare quello dell' Insubria,
Mantova e Cremona quello della Val Padana.
La nuova cartina rispetterebbe, in qualche
modo,  le zone orografiche lombarde:  la
montagna, la fascia pedemontana e la pianura.
La proposta, ha precisato in parecchie occasioni Maroni, costituisce il punto di partenza di un
ragionamento che sarà condotto con i rappresentanti delle altre istituzioni. Nei prossimi mesi
proseguiranno nelle sedi regionali dei capoluoghi i confronti tra i rappresentanti della Lombardia, dell'
Anci, dell' Unione delle province e di Unioncamere. Ai singoli incontri saranno invitati, di volta in volta,
gli amministratori locali oltre agli esponenti delle forze economiche e del mondo sociale.
La nuova mappa, nelle intenzioni della maggioranza che governa la Lombardia, dovrebbe essere
definita entro maggio per poi essere inviata a Roma a giugno. L' obiettivo del Pirellone è, infatti, quello
di evitare di dover subire una suddivisione disegnata lontano dai territori, in modo astratto e secondo
criteri che, se potrebbero funzionare altrove non è detto che siano in grado di rispondere ai bisogni dei
cittadini e delle imprese lombarde. La tabella di marcia che prevede un' ampia consultazione, del resto,
è condivisa dal presidente di Anci Roberto Scanagatti.
«Dobbiamo  ha spiegato Maroni alcune settimane fa  individuare un modello, che tenga conto delle
nostre specificità e che semplifichi i livelli istituzionali, per rendere la macchina amministrativa più
efficiente e meno costosa». Il governatore punta a rendere operative le aree vaste già all' inizio del
2017, subito dopo l' entrata in vigore della riforma costituzionale. I tavoli che lavoreranno alla definizione
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degli organismi che dovranno svolgere il ruolo di raccordo tra la Regione e i comuni, ha anticipato il
sottosegretario lombardo agli Enti locali Daniele Nava, dovranno eliminare la duplicazione di
competenze tra Pirellone e aree vaste.
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Monza ha futuro solo con la Brianza Serve ragionare
su un sistema di rete

Roberto Scanagatti è doppiamente coinvolto nel riassetto degli
enti intermedi: lo è come presidente di Anci Lombardia e lo è
come sindaco di Monza.
E giovedì ha fatto pesare il suo duplice ruolo: l' ipotesi di un
ritorno con Milano, ha lasciato intendere, è fuori discussione in
quanto «la città metropolitana è una cosa ben definita». Il
territorio, a questo punto, dovrà fornire le indicazioni per la
costruzione della futura area vasta.
I protagonisti del processo, ha precisato, «devono essere i
comuni con la loro capacità di operare e qui c' è una storia
consolidata che va in questo senso. Il concetto di autonomia va
assegnato a chi è titolato a esercitarlo». Come sindaco del
capoluogo brianzolo ha lanciato un appello a quanti, come la
Camera di commercio, dovranno scegliere la strada da
imboccare: «Sospendiamo per un minuto  ha invitato  ogni
altra decisione, se non altro per evitare che possa essere
rimessa in discussione».
Scanagatti, in veste di presidente di Anci, è impegnato nel
ridisegnare i confini interni alla Lombardia ai tavoli convocati
dal Pirellone: «La Regione  ha commentato  ha fatto la scelta
giusta dando per scontato che il referendum sulla riforma
costituzionale passerà e cominciando a lavorare per anticipare
il dettato della legge». Le aree vaste, infatti, prenderanno corpo
solo dopo che dalla Costituzione sarà cancellato ogni
riferimento alle province: ogni regione, secondo il monzese,
dovrebbe essere libera di applicare il modello più adatto alle
proprie dimensioni e alla propria conformazione orografica:
semaforo verde, quindi, alle aree vaste che accorpino i territori
di montagna, della fascia pedemontana e della pianura. «Si
apre  ha aggiunto  una nuova stagione interessante: è
ineludibile definire chi fa cosa per evitare stratificazioni e
sovrapposizioni. Proprio in questo momento la specificità dei
territori può essere un elemento importante». In questa fase
«molto particolare che, come tutti i cambiamenti, suscita
inquietudine  ha proseguito  dobbiamo capire cosa accadrà»
anche perché il «nostro sistema istituzionale eccessivamente
ingessato per troppo tempo» ora si trova schiacciato tra gli
impulsi della legge Delrio, della revisione della Costituzione e
della riforma della pubblica amministrazione. Nei prossimi
mesi, ha spiegato, dovranno essere chiariti tanti particolari fondamentali sul ruolo che dovranno avere i
nuovi enti intermedi e le regioni: si dovrà decidere se queste ultime, oltre a legiferare, dovranno gestire i
servizi. Comunque vadano le cose, ha concluso, «Monza e la Brianza sapranno dare il loro contributo e

25 febbraio 2016
Pagina 37 Il Cittadino MB

Lombardia

42Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



far valere le loro prerogative».
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Il portaborse e l' inchiesta sulla sanità: «Gli 007 ci
hanno dato informazioni»
Lombardia, Longo intercettato: la visione a 360° ce l' hanno Rizzi e Maroni

Milano Fughe di notizie, informazioni su
inchieste in corso e contatti con la massoneria.
Nelle carte dell' indagine che ha portato in
carcere il presidente della Commissione
lombarda Sanità, il leghista Fabio Rizzi e l'
imprenditrice Paola Canegrati, emergono i
contatti per avere informazioni riservate sulle
indagini che hanno riguardato la sanità
lombarda.
Mario Longo, il portaborse di Rizzi, parlando al
telefono con il dg del San Paolo Enzo Brusini,
accenna a un'  indagine su un dir igente
ospedaliero e al fatto che «i Servizi» hanno
comunicato ai vertici regionali il contenuto di
alcune intercettazioni. Scrivono i carabinieri
del Nucleo investigativo di Milano: «Longo
lascia intendere che le informazioni che ha
sono sicure e istituzionali. E Brusini dice che
un suo amico della Guardia di Finanza gli ha
confermato la cosa. Longo aggiunge che "se i
Servizi ci hanno detto qualcosa è perché la
magistratura gli ha detto di dircelo" secondo
lui si tratterebbe di avvertimenti.
Longo racconta di avere avuto i dettagli e la
trascrizione delle intercettazioni con largo
anticipo aggiungendo che "non l' ha avuta dal
Papa"... "La visione a 360° ce l' hanno Maroni
e Rizzi, perché il carabiniere non viene a
parlare con me"».
Il senso delle parole del portaborse del consigliere leghista è chiaro, anche se le indagini non riescono a
ricostruire il canale della fuga di notizie. La ricerca di soffiate è una costante degli ultimi mesi d'
indagine. In un' altra informativa dei carabinieri è lo stesso Fabio Rizzi a chiedere alla sua segretaria di
attivarsi con un «amico» per avere notizie su eventuali indagini. L' uomo viene identificato dagli
investigatori in Massimo Atelli, capo di gabinetto del ministero dell' Ambiente e amico della segretaria.
La donna riferisce di aver saputo «da un impiegato della Procura, da parte di Atelli» («che mi ha fatto
vedere i pezzi di carta»), che «su Rizzi non c' è nulla», ma su Longo e Canegrati sì. In ogni caso le
intercettazioni sono terminate (in realtà finiranno da lì a poco). La segretaria aggiunge che si attiverà di
nuovo con l' amico, nel frattempo Rizzi dovrà fare controlli tramite Longo «che diceva di avere una
conoscenza con il capo della Digos in Procura». La donna aggiunge che quando era andata «in Procura
le era stato detto che il senatore Serafini era stato avvisato e che allo stesso fu detto di avvisare Rizzi».
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È invece un altro amico della «cricca» a cercare contatti con la massoneria: «Ho fatto una chiacchierata
con "quei massoni", una volta entrato, se non si fanno errori, ci sono buoni contatti anche con alcune
istituzioni specialmente all' estero.
In provincia ci sono 7 o 8 logge totalmente autonome».
Federico Berni Cesare Giuzzi.

FEDERICO BERNI
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Settemila inchieste, 200 licenziati: omertà nemica
del settore pubblico
Crescono le sanzioni, ma la burocrazia rallenta risultati e accertamenti

IL VERO problema è che la cura c' è, ma non
funziona. Per vederlo basta un dato: sui 7.000
procedimenti disciplinari avviati ogni anno
nella pubblica amministrazione, solo 200
finiscono con il licenziamento. Poco più del
2%.
La gravità delle colpe contestate c' entra fino a
un certo punto. La veri tà è che pantani
burocratici e rallentamenti inutili impediscono
alle leggi di ingranare come dovrebbero per
contrastare i comportamenti illeciti sul posto di
lavoro. E non è affatto detto che con le
sospensioni lampo (in 48 ore) paventate dal
Jobs Act le cose riusciranno a cambiare in
meglio. Il risultato? I dipendenti infedeli nel
pubblico impiego raggiungono vette del 30%.
Nel privato, la media registra una "pecora
nera" su 200.
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Cisl veneziana, Bizzotto segretario «Città
metropolitana da rilanciare»
Commosso saluto di Lino Gottardello che ha dato le dimissioni dopo 12 anni: «Servono
più unità sindacale, meritocrazia nelle cariche e contrattazione sul territorio». Nel 2015
aumento d' iscritti

di Gianni Favarato wMESTRE «Più unità
sindacale, più meritocrazia nelle cariche
sindacali, più contrattazione sul territorio e più
Città Metropolitana». Sono questi i capisaldi
dell' eredità lasciata da Lino Gottardello, il
dimissionario segretario generale della Cisl
veneziana che ieri, tra fragorosi applausi e
sguardi commossi,  ha concluso con un
intervento a braccio il consiglio generale della
Cisl veneziana che ha eletto il suo successore,
Paolo Bizzotto. Gottardello è stato per ben 12
anni segretario generale, con quattro mandati,
un vero primato per la Cisl veneziana che lo
ha sempre confermato con il voto del consiglio
generale.
La Cisl di Venezia è anche l' unica in Veneto
ad avere chiuso il 2015 con una crescita degli
iscritti, passando dai 73.742 del 2014 ai
74.509, con un aumento dell' 1,04%. Resta
comunque seconda, come numero di iscritti,
dopo la Cgil, con la quale Gottardello non ha
voluto  fare po lemiche,  anz i  ha co l to   l '
occasione del suo ul t imo  intervento da
segretario per ribadire che «da sole le singole
confederazioni o federazioni di categoria
sindacali non hanno influenza e non vanno da
nessuna parte. Solo riprendendo l' unità con
Cgil e Uil, a partire dalla contrattazione territoriale e dalla Città Metropolitana, possiamo cambiare le
cose. Naturalmente ci vuole una Cisl forte, capace di scegliere i suoi dirigenti migliori, ovvero per i
meriti che hanno e non per la componente che rappresentano nella confederazione».
ll suo successore, Paolo Bizzotto, eletto con 72 voti su 76 dal consiglio generale della Cisl veneziana
riunito al Novotel di Mestre, ha ribadito che continuerà sul solco tracciato da Gottardello. Paolo Bizzotto,
58 anni, è originario di Castelfranco e residente da anni a Scorzè, fino a ieri segretario del sindacato
degli edili della Cisl veneziana. Di famiglia operaia, si è impegnato fin da giovane nel volontariato
cattolico e poi nel movimento studentesco. Dopo il diploma di perito meccanico ha lavorato come
disegnatore in un' azienda nel Trevigiano dalla è stato licenziato nel 1985 per aver svolto attività
sindacale. Dal 1989 è segretario della FilcaCisl: nel Veneziano per quattro anni, poi a livello regionale.
Ecco gli impegni di programma delineati dal neo segretario: «Diventare il primo sindacato della Città
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Metropolitana di Venezia; rilanciare il ruolo politicoistituzionale della Città Metropolitana; sostenere la
contrattazione aziendale e territoriale, la concertazione sociale, un moderno modello di relazioni
industriali e, sotto il profilo organizzativo, un' aggregazione delle federazioni e potenziare la tutela
individuale per gli iscritti e i cittadini».
Il Consiglio ha anche confermato, nel ruolo di componenti della segreteria territoriale, Paolo Pozzobon
(aggiunto), Sandra Biolo e Guido Marcati.
Al consiglio di ieri hanno partecipato la segretaria nazionale Annamaria Furlan e la segretaria regionale
Franca Porto che oggi passerà il testimone a Onofrio Rota.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.

GIANNI FAVARATO
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Torna a fare capolino la città metropolitana ma il
consiglio frena
Emendamento di Gabrovec: piace a tutti i candidati di Trieste I dem si schierano contro.
Fi: il dibattito esca dalle primarie Pd

UDINE Non era all' ordine del giorno.
Tantomeno sembrava centrare con il disegno
di legge sul trasferimento delle funzioni dalle
Province alla Regione all' esame del consiglio
regionale. Eppure la città metropolitana ha
tenuto banco a lungo ieri in aula. Riportata all'
attenzione dell' emiciclo di piazzale Oberdan
dal consigliere regionale Igor Gabrovec (Pd)
con un emendamento relativo alla legge di
r i forma degl i  ent i   loca l i .  Una modi f ica
finalizzata a liberare Trieste dal "giogo" dell'
Unione territoriale intercomunale giuliana per
consentirle di fare quanto ormai è materia
della campagna elettorale in corso: la città
metropolitana. Già possibile, al di là della
modifica statutaria all' esame del Parlamento,
grazie alla legge Iacop. «La città metropolitana
può già nascere, ne stanno parlando sia
Roberto Cosol ini  che Francesco Russo
(avversari alle primarie del centrosinistra per
le amministrative) e pure Roberto Dipiazza 
ha esordito Gabrovec . Considerato che uno
dei tre con tutta probabilità si troverà ad
amministrare la città è altrettanto probabile
che la richiesta del futuro consiglio comunale
di Trieste a quest' aula sarà quella di dar
seguito alla possibilità normativa».
A sentire il consigliere della minoranza slovena, "liberare" Trieste, consentendole di trasformarsi in città
metropolitana, sarebbe anche un modo per dare all' Uti giuliana le gambe che oggi non ha. Lo statuto
dell' Unione è stato votato infatti solo dalla città e da Sgonico, non dal resto dei Comuni che invece,
senza Trieste, secondo Gabrovec sarebbero pronti non solo ad aderire all' Unione, ma anche a deporre
le armi del ricorso. «Il mio emendamento  ha spiegato ieri il consigliere di maggioranza  prevede l'
istituzione dell' Uti "Mare Carso", da Duino Aurisina a Muggia, e risolve il problema della legge 26.
Almeno nell' area Giuliana».
L' emendamento è divenuto un caso politico. Gabrovec  ribattezzato dal collega Umar "agente Russo" 
non ha trovato sponda tra le file della sua maggioranza, ma si è visto appoggiare dal candidato sindaco
del centrodestra Dipiazza e in qualche modo anche dal capogruppo di Fi, Riccardo Riccardi, che ha
rilevato la portata della questione, «intrecciata com' è al futuro dell' autonomia regionale», al punto da
richiedere il passaggio dell' emendamento in V commissione. «L' obiettivo posto da Gabrovec è giusto 
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ha detto il forzista  portiamolo in commissione e discutiamo di questo argomento, troppo serio per
lasciarlo al Pd che lo sta usando come cavallo di battaglia delle primarie a solo scopo elettoralistico e
per sostenere la carriera politica di qualcuno. La città metropolitana  ha aggiunto  deve avere
contenuti. Penso ai porti, che però stanno in capo allo Stato e le cui competenze Serracchiani non ha la
forza, nonostante sia il numero 2 del Pd, di rivendicare».
Alla fine l' emendamento è stato stralciato. Rinviato a una futura presa in esame. Ma Gabrovec tiene a
chiarire: «Nessuna strumentalizzazione. Sono convinto che questa sia l' unica via per sciogliere il nodo
Trieste». L' assessore Paolo Panontin chiude epigrafico: «A tempo debito faremo gli approfondimenti
necessari».
(m.d.c.)
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Pa, via libera alla regolarizzazione dei precari La
Csu: ora incalzeremo il governo sui rinnovi

SAN MARINO. Oltre duecento precari della
pubblica amministrazione martedì sera si sono
riuniti in assemblea nella sede della Csu dove
hanno dato il loro via libera per l' ultima tappa
del percorso di regolarizzazione dei contratti
precari.
«Abbiamo raggiunto un risultato importante,
per nulla scontato alla vigilia» spiegano con
soddisfazione i segretari delle Federazioni
Pubblico Im piego Alessio Muccioli (Csdl) e
Riccardo Stefanelli (Cdls).
L' accordo sindacato governo interessa
centinaia di lavoratori di tutti i settori dell'
amministrazione con alle spalle molti anni di
precariato. «Superato lo scoglio stabilizzazioni
 continuano i segretari  il confronto con l'
Esecut ivo s i  sposta sul la r i forma del la
macchina statale. A questo punto non è più
rinviabile la definizione della nuova pianta
organica della Pa passaggio indispensabile
per eliminare il fenomeno del precariato,
avviando finalmente la stagione dei concorsi».
Nel mirino della Federazione pubblico impiego
Csu anche il rinnovo del contratto di lavoro: «I
dipendenti pubblici sono in attesa di un quello
nuovo da anni  affermano Muccioli e Stefanelli
. Anche su questo punto incalzeremo il
Governo».
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oggi nel salone caricento

Convegno su aree vaste e alleanze territoriali

CENTO «In questi mesi si parla tanto di Area
vasta e di alleanze territoriali e Cento vuole
giocare la propria partita, in questo ambito, da
protagonista ma non certo in solitudine». Così
il sindaco Piero Lodi anticipa il convegno sul
tema "Prospettive di sviluppo del territorio
centese e Fondi europei", che si terrà oggi
(alle 17) nel salone di rappresentanza di
Caricento. All' incontro, promosso da Comune
di  Cento e Sipro  (Agenzia d i  Sv i luppo
provinciale) si parlerà di sviluppo ed Europa,
Fondi strutturali e prospettive per il centese.
Ad anticipare le novità, il sindaco Piero Lodi
che, dopo il saluto di Carlo Alberto Roncarati
(presidente CariCento), interverrà su "Lo
sviluppo di Cento e prospettive di sviluppo".
Per inserire questo ragionamento in un più
vasto contesto, saranno relatori Tiziano
Tagliani (presidente della Provincia) su "Le
opportunità dei Fondi in un' ottica di area
vasta" e Caterina Brancaleoni (presidente
Sipro) su "Iniziative per il mondo economico: i
Fondi strutturali".
Il convegno, sarà un' importante occasione per
presentare il Progetto Territoriale Integrato alla
luce delle opportunità che vengono offerte
a p p u n t o   d a i   F o n d i   S t r u t t u r a l i .   «U n
appuntamento  spiega Lodi  per ragionare con la città, in particolare con le imprese, e mettere a fuoco
tutti gli strumenti atti ad intercettare i finanziamenti comunitari destinati al produttivo. Il Comune e Sipro
annunceranno poi, un importante intervento congiunto che raccoglie le preziose indicazioni fornite dallo
studio recentemente realizzato sul Centese dal Censis nel tentativo di dare risposta ai principali temi
evidenziati dalla classe imprenditoriale centese». (be.ba.
)
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Regione e Apt spingono sui progetti di sviluppo turistico legato ai motori. Sul piatto 1 mln di
euro

L' Emilia accelera sulla Motor Valley
Musei, collezioni ed eventi sportivi per valorizzare il territorio

Non  so lo  ba l nea re ,   non   so l o  R i v i e ra
romagnola. È da qualche anno che ai vertici di
Regione EmiliaRomagna e Apt Servizi (l'
Agenzia regionale per il turismo) si ragiona su
quali strategie di marketing adottare per
diversificare l' offerta turistica, evitando di
ridurla ai soli tre mesi estivi lungo la costa
adriatica e allargando così il raggio d' azione
all' intero territorio regionale, a partire dall'
Appennino e dalle città d' arte.
Non è un caso quindi se in occasione di Expo
Milano sia stato avviato il progetto «Via Emilia
 Experience the Italian lyfestile» che, come
spiega a ItaliaOggi il direttore generale di Apt
Emanuele Burioni, «punta tutto sul turismo
dell' esperienza, legato a tre importanti cluster
di prodotto che definiscono l' Emilia Romagna
come destinazione unica al mondo: Food
Valley, Wellness Valley e Motor Valley».
E proprio sulla Motor Valley, Regione e Apt
hanno acceso i riflettori (e aperto il portafogli)
seguendo una precisa pianificazione negli
interventi di marketing territoriale, con l'
obiettivo, aggiunge Burioni, «di valorizzare al
massimo, a fianco dei soggetti privati, un
patrimonio dalle grandi potenzialità che offre
musei tematici, collezioni private ed eventi
sport iv i  d i  grande caratura nei  quat t ro
autodromi regionali di Misano Adriatico, Imola, Modena e Varano».
Dalla Ferrari alla Lamborghini passando per Ducati, Maserati e Dallara, tutti marchi made in Emilia,
senza dimenticare la MotoGp che ogni fa tappa a Misano e il sogno mai archiviato di riportare la
Formula 1 a Imola (dove al momento passa la Superbike), l' EmiliaRomagna ha tutte le carte in regola
per spingere l' acceleratore verso progetti di sviluppo turistico legati ai motori. Come? Sul piatto
Regione e Apt mettono 1 milione di euro per il prossimo biennio, investiti in comunicazione,
organizzazione di eventi internazionali e attività di incoming. Il primo passo di questa strategia è la
nascita di un' associazione non profit ribattezzata «Motor Valley Development» dove riunire tutti i grandi
brand motoristici del territorio per un miglior coordinamento dell' attività promozionale e la creazione di
un team di operatori turistici specializzati sul tema motori. Insieme all' associazione prendono vita sia il
nuovo logo identificativo realizzato dallo Studio Marco Morosini (una grande «M» a scacchi bianchi e
neri declinata insieme al logo «Via Emilia»), sia il nuovo sito internet ufficiale (www.motorvalley.
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com), rigorosamente in inglese e con quattro sezioni dedicate a musei da visitare, autodromi dove
correre, officine, rivendite e scuole di restauro e infine i personaggi storici.
In tutte le fiere internazionali turistiche cui parteciperà, la Regione disporrà inoltre di un infopoint «Motor
Valley» dove sarà distribuita la nuova cartomappa in inglese (la prima tiratura è di 25 mila copie), un
calendario eventi 2016 e una sezione di «tips» giornaliere, ossia di suggerimenti di visita.
«Vogliamo posizionare l' EmiliaRomagna come principale destinazione turistica internazionale alla
voce motori, incrementando flussi turistici dedicati già importanti», aggiunge Burioni, spiegando come l'
attenzione sia rivolta ai mercati esteri.
«In particolare», conclude, «ci rivolgiamo a Europa, Stati Uniti, Canada ma anche agli Emirati Arabi,
grazie al recente collegamento giornaliero BolognaDubai».
© Riproduzione riservata.

GIOVANNI BUCCHI
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Tante novità per le badanti

Lavoro/ 2 In 200 per il via libera dei precari della
pubblica amministrazione

Si è tenuta martedì sera nella sede della CSU
l' ultima tappa del percorso di regolarizzazione
dei  contrat t i  precar i .   " I l  v ia  l ibera del l '
assemblea è arrivato a larga maggioranza.
Abbiamo raggiunto un risultato importante, per
nulla scontato alla vigilia", spiegano con
soddisfazione i segretari delle Federazioni
Pubblico Impiego Alessio Muccioli (CSdL) e
Riccardo Stefanelli (CDLS) dopo l' assemblea
che ha visto intervenire ben 200 persone.
L' accordo sindacato governo interessa
centinaia di lavoratori di tutti i settori dell'
amministrazione con alle spalle molti anni di
precariato. "Superato lo scoglio stabilizzazioni
 continuano i segretari sindacali  il confronto
con l' Esecutivo si sposta sulla riforma della
macchina statale. A questo punto non è più
rinviabile la definizione della nuova pianta
organica dell' Amministrazione Pubblica,
passaggio indispensabile per eliminare il
fenomeno del precariato e delle cicliche
stabilizzazioni, avviando finalmente la stagione
dei concorsi". Nel mirino della Federazioni
Pubblico Impiego CSU anche il rinnovo del
contratto di lavoro: "I dipendenti pubblici sono
in attesa di un nuovo contratto oramai da...
. anni  affermano Muccioli e Stefanelli  Anche
su questo punto non sono più tollerabili rinvii e
ritardi, per questo incalzeremo il Governo ad accelerare il negoziato per arrivare ad un accordo
contrattuale nelle prossime settimane".
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Quattro milioni alla Città metropolitana

Edilizia scolastica Arrivano i soldi

IMOLA. Edilizia scolastica, arrivano i soldi. La
Regione ha appena approvato gli "Indirizzi e
criteri per la formulazione del programma
2016 di edilizia scolastica" che stanziano 20
milioni di euro per interventi nelle scuole
superiori. Alla Città metropolitana vanno 4
milioni di euro e ora sarà Bologna a decidere
quante risorse saranno destinate alle scuole
imolesi. L' obiettivo principale è quello di
garantire l' adeguamento delle aule degli
istituti di istruzione secondaria al costante
aumento di iscrizioni che si registra nella
nostra Regione a partire dal 2011. «Ora 
spiega Francesca Marchetti, Capogruppo Pd
nella quinta Commissione dell' assemblea
legis lat iva e responsabi le scuola del la
Segreteria regionale del partito  saranno le
ammin i s t raz ion i   p rov inc ia l i   e   l a   c i t t à
me t ropo l i t ana  ad  ave re   i l   comp i t o  d i
individuare gli interventi specifici da finanziare,
p res tando par t i co la re  a t tenz ione  a l la
riqualificazione degli edifici già esistenti e al
loro adeguamento alle nuove esigenze del
mondo scolastico e ai processi di riforma degli
ordinamenti scolastici. Gli investimenti sull'
edilizia scolastica sono investimenti anche
sulla qualità della vita di studenti, docenti e di
tutto il personale».
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Olimpiadi. Appoggio al progetto

Gli imprenditori del Lazio a sostegno di Roma 2024

Gli imprenditori di Roma e del Lazio scendono
al fianco di Roma 2024. E rispondono all'
appel lo r ivol to al  mondo produtt ivo per
sos t ene re   l a   cand i da t u r a   d i  Roma  e
conquistare i Giochi del 2024. Il Comitato
promotore guidato dal presidente Luca di
Montezemolo ha presentato ieri il dossier di
candidatura agli   imprenditori  del Lazio.
Appuntamento nella sede di Unindustria per
un incontro operativo. Un invito a lavorare
ins ieme per  v incere una compet iz ione
durissima .
Due ore e mezza di confronto con aziende per
delineare i numeri dello sforzo finanziario e
dell' impatto economico dei Giochi su territorio
e Paese.
«Teniamo a questo evento» ha sottolineato in
apertura dei lavori il presidente di Unindustria
Maurizio Stirpe annunciando il pieno appoggio
del mondo delle imprese di Roma e del Lazio
al progetto. Con la richiesta coinvolgere il più
possibile l' intera regione. «Le Olimpiadi
possono essere occasione di riscatto per un
territorio che sempre di piu' assurge agli onori
della cronaca per fatti negativi e patologici,
come Mafia Capitale» ha sottolineato Stirpe
ricordando come «dopo il 1960 si è avuto il più lungo momento di sviluppo economico dell' Italia».
La parola d' ordine è parlare poco e fare di più per il progetto in termini di sostegno economico, di
partership organizzativa, di idee e sponsorizzazioni. Gli spazi di collaborazione sono ampi soprattutto
per le imprese più innovative e hi tech, per le aziendedei servizi, delle costruzioni e della meccanica,
della cultura, del commercio, per il turismo. I settori sui quali l' impatto economico dei Giochi si sentirà
maggiormente. Circa 3,9 miliardi le risorse aggiuntive (quantificate dallo studio del Ceis di Tor Vergata
presentato ieri) che l' evento potrebbe mobilitare su Roma nei sei anni di cantiere (20172023). Sul
budget Montezemolo ha ribadito i numeri annunciati: dei 5,3 miliardi stimati, l' importo da coprire è pari
a 2,1. I 3,2 miliardi necessari per l' organizzazione il Comitato conta di recuperarli interamente con
contributi Cio, sponsorizzazioni, biglietti, merchandising, licensing.
«Per ora stiamo lavorando con Enel  ha concluso Montezemolo , abbiamo il supporto di Alitalia ed Eni,
e fatto un accordo molto importante anche con Unipol e con Bnl». Fondamentale poi l' effetto di
modernizzazione che hanno avuto i Giochi: «Questo è valso per Barcellona, Sidney e Londra» ha
ricordato Montezemolo.
Invitando tutti a lavorare insieme: dalle istituzioni al mondo della cultura. Invito raccolto dal presidente
dell' Auditorium, Aurelio Regina. «I Giochi sono una grande occasione di riscossa per la città» ha detto
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offrendo la disponibilità ad utilizzare uno degli spazi culturali più attivi del Paese per il progetto Roma
2024.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

LAURA DI PILLO

25 febbraio 2016
Pagina 12 Il Sole 24 Ore

Lazio< Segue

58

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



_ L' EX GOVERNATORE: «DESERTO IL 50% DEI LOTTI»

Caldoro: «La gara sulle ecoballe un fallimento»

NAPOLI. "Gara #ecoballe, deserti il 50% dei
lotti in altri solo un' offerta. un fallimento! Così
forse rimosse solo il 7% e a caro prezzo.
#campania". Così, su Twitter, Stefano Caldoro,
ex presidente della Regione Campania, sulla
gara  per   la   r imoz ione  de l le  ecoba l le .
«Chied iamo a l la  Reg ione    d ich ia ra   i l
capogruppo di Campania Libera Psi Davvero
Verdi Francesco Emilio Borrelli  di cominciare
subito a smaltire i primi 4 lotti per i quali sono
arrivate le offerte. Non possiamo proseguire
con l' immobilismo della giunta Caldoro. Con
le offerte già sul tappeto potrebbero già essere
smaltite tutte le prime 800mila tonnellate
previste. Ci risulta infatti che la spesa prevista
per questa prima tranche è di quasi 237
milioni. Quindi, nelle more che anche gli altri
lotti siano assegnati, si deve procedere allo
smaltimento e alla bonifica delle aree. Siamo
stanchi dell' immobilismo e delle polemiche
della vecchia politica che cerca in ogni modo
di creare problemi». Ed ecco il vicepresidente
della giunta regionale :Fulvio Bonavitacola
«Comprendiamo che Caldoro, immobile per
cinque anni, fa il tifo controla soluzione del
problema ecoballe. Ma resterà deluso.
Sono pervenute nove offerte per un volume
potenziale di smaltimento pari a circa 900mila
tonnellate, a fronte delle 800mila in gara.
Alcune ditte hanno preferito formulare offerte
per il medesimo lotto, con la conseguenza che per 4 lotti sono concentrate 9 offerte e per 4 lotti non
risultano offerte. In attuazione del Bando di gara e del Codice degli appalti, previa condivisione dell'
Anac, potrà utilizzarsi la platea dei partecipanti alla gara muniti dei requisiti di legge, per completare
rapidamente l' aggiudica dei restanti lotti. Spiace per Caldoro, ma il problema si avvia concretamente a
soluzione. Quando non si comprendono regole e numeri di una procedura complessa sarebbe il caso di
documentarsi prima di cinguettare».
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L' ex governatore: «Ne smaltirete solo il 7%». La replica: «Sbagli»

CaldoroBonavitacola: scontro sulle ecoballe

NAPOLI È l' ex governatore Stefano Caldoro a
mettere il dito nell' occhio di quella che per il
suo successore, Vincenzo De Luca, è la
madre di tutte le battaglie. Vale a dire la
r imozione del le  ecobal le  da l le  aree d i
Giugliano e Villa Literno dove, da anni, sono
stoccate 5 mil ioni 600mila tonnellate di
spazzatura impacchettata.
«Gara ecoballe  scrive Caldoro su Twitter 
deserti il 50% dei lotti, in altri solo un' offerta.
Un fallimento ! Cosi forse saranno rimosse
solo il 7% delle ecoballe e a caro prezzo».
Ma a stretto giro di posta arriva anche la
repl ica del  v icepresidente del la g iunta
regionale e assessore all' Ambiente, Fulvio
Bonavitacola: «Comprendiamo che Caldoro,
immobile per cinque anni, fa il tifo contro la
soluzione del problema ecoballe. Ma resterà
deluso. Sono pervenute nove offerte per un
volume potenziale di smaltimento pari a circa
900.000 tonnellate, a fronte delle 800.000 in
gara.
Alcune ditte hanno preferito formulare offerte
per il medesimo lotto, con la conseguenza che
per 4 lotti sono concentrate 9 offerte e per 4
lotti non risultano offerte». Ma Bonavitacola,
subito dopo, anticipa il suo colpo a sorpresa:
«In attuazione del bando di gara e del Codice
degli appalti, previa condivisione dell' Anac,
potrà utilizzarsi la platea dei partecipanti alla gara muniti dei requisiti di legge, per completare
rapidamente l' aggiudica dei restanti lotti. Spiace  conclude ironico  per Caldoro, ma il problema si
avvia concretamente a soluzione. Quando non si comprendono regole e numeri di una procedura
complessa sarebbe il caso di documentarsi prima di cinguettare».
Caldoro premette: «Mi rendo conto che non è facile affrontare una operazione così complessa, tuttavia 
riparte puntuto  io ho replicato soltanto ad un annuncio gonfio di enfasi che era stato dato dal
presidente della giunta regionale nei giorni scorsi e che, è evidente, si è rivelata l' ennesima menzogna.
Certo  conclude  si può ricorrere al Codice degli appalti e negoziare il prezzo, che ovviamente
aumenterà dato che non sono state presentate offerte, con le imprese che avranno il via libera dall'
Anac. Ma quanto ci costerà per spostare una minima parte di ecoballe?».
I termini per la presentazione delle proposte sono scaduti lo scorso 18 febbraio per il bando che
prevede la rimozione di 800 mila tonnellate di ecoballe.
Nove le proposte pervenute dagli operatori del settore. Con De Luca che aveva salutato il varo della
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fase risolutiva con entusiasmo: «Si apre davvero una pagina straordinaria per la soluzione di un
problema storico che ha sporcato l' immagine della Campania e dell' Italia negli anni passati. Quando
partiranno i primi carichi per l' eliminazione delle ecoballe sarà chiaro a tutti che in Campania si è
voltata pagina».

STEFANO CALDORO
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LA BONI FI CA

Spiagge libere e centro congressi il piano Nastasi
per Bagnoli

Spiagge,  pont i le ,  parcheggio e cent ro
congress i :   p ron ta   la  p r ima  bozza  de l
programma di riqualificazione di Bagnoli. Il
commissario straordinario Salvatore Nastasi la
presenterà nei prossimi giorni. L' obiettivo è di
assegnare già i lavori a fine marzo quando si
farà anche la gara di caratterizzazione delle
aree. Per redigere  i l  p iano, Nastasi  ha
incontrato Autorità portuale, Istituto superiore
di sanità e Ispra, Istituto superiore per la
protezione e la ricerca ambientale.
T ra  g l i   a rgomen t i   anche   i l   nodo  de l l '
inquinamento del mare e delle falde acquifere.
I tempi della bonif ica sono lunghi, ma i l
commissario vuole procedere parallelamente
con le altre opere, in modo di ottenere risultati
a breve.
Intanto, lunedì Ispra presenterà l' atteso piano
d i   c a r a t t e r i z z a z i o n e .   I   d a t i   s u l l a
contaminazione dei suoli si avranno in estate,
quando verrà ultimata l' analisi vera e propria.
L a   c a b i n a   d i   r e g i a   ( c om p o s t a   d a l
sottosegretario Claudio De Vincenti, Invitalia,
commissar io  s t raord inar io  e  Regione)
chiamata a bonificare e ridisegnare l' area dell'
ex Italsider util izzerà anche i dati di una
centralina di rilevamento posizionata dalla
Stazione zoologica Anton Dohrn proprio nel mare di Bagnoli. «Le braccia scientifiche del commissario
sono Istituto superiore di sanità, stazione Dohrn, Ispra. Cioè il massimo per la tutela della salute
pubblica, organismi pubblici al di sopra di ogni sospetto» sottolineano a Roma anche per fugare i
sospetti sollevati dal sindaco Luigi de Magistris che più volte ha evocato il rischio speculazione su
Bagnoli da parte dei privati. Il primo cittadino continua a disertare la cabina di regia istituita dal governo
e il 9 marzo è attesa la decisione del Tar sul ricorso contro il commissario presentato proprio dal
Comune.
Tornando al piano per la bonifica è previsto il recupero del pontile, affidato a Invitalia, e degli arenili
nord e sud con la realizzazione di spiagge libere entro giugno. La grande ambizione, poi, è di rendere il
mare balneabile, ma per farlo occorrerà tempo.
Su Bagnoli anche i residenti si dividono, da un lato c' è un gruppo che osteggia il commissariamento,
con i centri sociali ad alzare barricate, dall' altro, invece, c' è chi appoggia l' intervento diretto del
premier Renzi. È il caso dell' associazione Arcimare, 280 iscritti. «Nastasi  dice il presidente Giuseppe
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Esposito  è un uomo del fare. Siamo sorpresi dal fatto che il sindaco si rifiuti di partecipare alla cabina
di regia, è un' occasione per ascoltare tutte le realtà di Bagnoli». L' Arcimare, da anni è attiva a Bagnoli.
Tra l' altro è finita sotto processo per aver realizzato abusivamente su una zona a vincolo paesaggistico
e a rischio una pedana di legno di 150 metri quadrati e tre gazebo. Deve rispondere anche dell' accusa
di aver occupato abusivamente un tratto di spiaggia di demanio pubblico con 35 barche che oggi
marciscono sul tratto di spiaggia sotto sequestro. La sentenza è attesa per il 9 marzo lo stesso giorno in
cui il Tar si esprimerà sul ricorso del Comune.
«Sono sicuro  afferma Esposito che la nostra buona fede sarà dimostrata. Noi la spiaggia non la
viviamo e non avevamo alcuna intenzione di occuparla abusivamente, ma ci serviva per raggiungere le
nostre barche».
Tornando al futuro di Bagnoli, Esposito, parrucchiere di professione, amante del mare, e figlio di un ex
operaio dell' Italsider, a sua volta presidente della sezione pesca dell' industria dismessa, è fiducioso
della svolta impressa nell' area occidentale: «Nastasi è venuto qui, ha ascoltato le associazioni e tutte le
realtà di Bagnoli, quindi ha presentato un piano che vuole condividere con tutti. Noi vogliamo
conservare la spiaggia pubblica e il commissario ci ha assicurato che questo avverrà. Ci saranno tavoli
tematici sul futuro di Bagnoli  conclude il presidente di Arcimare  tutti siamo chiamati a collaborare.
Questa è un' occasione troppo importante, non ce la possiamo far scappare dopo anni di inutili
chiacchiere».
©RIPRODUZIONE RISERVATA Lunedì Ispra presenterà l' atteso programma per la caratterizzazione. I
dati saranno noti in estate.

ANTONIO DI COSTANZO
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FRANCAVILLA

Sportello Europa già in funzione

Presentato ieri nella sala Leonardo di Castello
Imperiali a Francavilla Fontana, lo "Sportello
E u r o p a " ,   u n   p u n t o   i n f o rma t i v o   e   d i
o r i e n t am e n t o   s u l l e   o p p o r t u n i t à   d i
finanziamento e benefici previste da bandi e
avvisi emanati da enti ed istituzioni in ambito
europeo, nazionale, interregionale, regionale e
territoriale.
Si tratta di un servizio che è stato realizzato
dal Consorzio per la realizzazione del sistema
integrato di welfare dell' ambito territoriale
sociale di Francavilla Fontana, in convenzione
con il laboratorio di economia dello sviluppo
locale.
L' istituzione di uno sportello Europa nella
struttura comunale nasce dall' esigenza di
dotare l' amministrazione di uno strumento in
grado di svolgere un ruolo tecnico operativo al
fine di supportare il territorio e le istituzioni per
lo svi luppo di progettuali tà  integrate da
candidare a finanziamento in bandi/ avvisi
emanati  da enti  ed  ist i tuzioni  in ambito
europeo, nazionale, interregionale, regionale e
territoriale.
Lo sportello Europa svolgerà funzione di
o r i en tamen to  e   suppo r to   t ecn i co  ne l
c omp l e s so   e   v a r i e ga t o  mondo   de l l e
opportunità, con particolare attenzione alle
esigenze di: associazioni, imprese, cittadini,
aree funzionali/settoriali del comune di Francavilla Fontana, altri operatori/istituzioni del territorio
comunale.
Diversi i servizi offerti: supporto, assistenza ed affianca mento nell' individuazione e nella scelta del
bando a cui ogni progetto potrà essere candidato; supporto durante le fasi previste per la candidatura
del progetto (es. incontri tecnici di verifica della documentazione, con il consulente o altro soggetto
individuato dall' utente del servizio per la compilazione e l' elaborazione di tutti documenti previsti dal
bando/ avviso scelto).
A ancora: supporto durante l' esecuzione dei progetti ammessi a finanziamento (es. incontri tecnici di
verifica della documentazione, con il consulente o altro soggetto individuato dall' utente del servizio per
la compilazione e l' elaborazione di tutti documenti previsti dal bando/avviso scelto, prevista per avvio,
gestione e rendicontazione delle attività); ideare, promuovere ed attuare azioni di informazione,
comunicazione, formazione ed animazione territoriale sulle principali iniziative legate ad avvisi/bandi
emanati da enti ed istituzioni in ambito europeo, nazionale, interregionale, regionale e territoriale.
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Lo "Sportello Europa" avrà sede presso il Comune di Fran cavilla Fontana, e sarà aperto al pubblico
ogni venerdì, dalle 8.30 alle 13.30. Per contatti: sportelloeuropa@comune.francavillafontana.br.it.
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Una rete tra Comuni per rafforzare il turismo

operatori turistici chiedono qualcosa di più dell'
identità prima di scegliere una località su cui
puntare, chiedono territori più ampi.
Oronzo Giovene,  p ion iere  de l   tur ismo
ostunese con la realizzazione dell' Hotel
Incanto, già nei primi anni del Duemila, non
partecipava alla Bit perchè non considerava
strategico per il futuro della sua azienda la
partecipazione a un evento istituzionale
interessante per costruire relasioni ma poco
redditizio ai f ini del business. Giuseppe
Pagliara, assessore al turismo del Comune di
Ostuni alla fine degli Anni Novanta e ora alla
guida di Nicolaus, un tour operator tra i più
in te ressan t i   de l  merca to   i t a l i ano  pe r
innovazione e fatturato, alla Bit vi partecipa ma
ai pacchetti vacanze del Grande Salento negli
ultimi anni ha aggiunto l' incoming verso la
Calabria, la Sicilia, la Sarde gna e le isole
g r e c he   d i   C r e t a   e  Rod i   ( 3 0   v i l l a g g i
commercalizzati in esclusiva tra Italia ed
estero) perché solo facendo massa critica è
possibile sedere al tavolo con gli operatori
nazionali e internazionali e programmare
investimenti, ripagandoseli, in pubblicità e
marketing. L' attuale assessore al turismo
Nichi Maffei ha ribaltato l' impostazione degli
illustri (nel settore) ed esperti concittadini e ha
pensato bene di presenziare all' annuale
edizione della Bit insieme ad alcuni piccoli operatori locali con iniziative tendenti a creare interesse
attorno al brand Ostuni.
Le iniziative fuori Bit (in alcuni locali di Milano esterni alla sede della Borsa del turismo) sono state
partecipate ed esperienziali. Il lavoro di Maffei è apprezzabile, perché definito in continuità con le
iniziative che egli ha organizzato nei primi mesi del suo assessorato in sin tonia con gli operatori locali
per riportare in piazza ostunesi e turisti (provenienti dalle province e dai comuni limitrofi) nel periodo
natalizio e di bassa stagione. Ma nessun turista, soprattutto se straniero, verrà in vacanza solo per
visitare Ostuni. Il mercato turistico al contrario si svolge attorno a territori più ampi: il Salento, la Valle d'
Itria, aree omogenee e ricche di storia e di cultura. Neppure la provincia di Rimini, che da sola conta 15
milioni di presenze turistiche all' anno (tutta la Puglia arriva a circa 13 milioni) organizza iniziative di
promozione localistiche.
Il turista moderno vuole conoscere il territorio. Se sceglie come base Ostuni considera ovvio
organizzare escursioni per visitare le Grotte di Castellana, i trulli di Alberobello, gli scavi di Egnazia a
Fasano, i centri storici di Cisternino, Locoroton do e Ceglie Messapica, l' oasi di Torre Guaceto, Martina
e la Valle d' Itria, il barocco leccese, il museo archeologico di Taranto con i suoi ori di età ellenistica. Il

25 febbraio 2016
Pagina 25 Quotidiano di Puglia (ed.

Brindisi)
Puglia

66Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



turista è sempre meno villeggiante stanziale e sempre più viaggiatore intelligente e informato.
In questo contesto appare fuori luogo anche la decisione assunta dal Comune di Ostuni un anno fa di
affidare a un gruppo di ricercatori dell' Università di Bari il compito di studiare in che modo valorizzare il
brand turistico Ostuni e a quale target di clientela rivolgersi. Quell' affidamento è stato revocato perchè,
spiegano gli amministratori, l' incarico non è stato espletato nei tempi concordati.
Cosa ci sia da studiare del brand Ostuni che già non si conosca è davvero un mistero. Ci sono ricerche
di Pugliapromozione, dati reperiti dall' Ossevato.
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Apertura ai sindacati sul riordino ospedaliero I
Comuni ora sperano

Apertura alla co gestione pubblico privato
(per i servizi che il pubblico non è in grado di
gest ire a causa del  l imite sul costo del
personale); mantenimento del numero di posti
letto attuali negli ospedali, indipendentemente
dalla loro classificazione; spendig review su
spesa farmaceutica, beni e servizi.
Questi i punti cardine su cui ha ruotato il
documento programmatico di Cgil, Cisl e Uil,
che il segretario generale di Puglia e Basilicata
di Fp Cisl, Enzo Lezzi, ha esposto a un' attenta
platea, e a un tavolo della presidenza con il
presidente della Regione, Michele Emiliano, e
il direttore del dipartimento di Promozione
della Salute, Giovanni Gorgoni, ieri mattina,
nel corso dell' incontro su "Quale sistema
sanitario per la Puglia", nell' Aula Balestrazzi
del Policlinico di Bari. Da quei punti cardine è
partito un "abbraccio": virtuale, sia chiaro, tra i
sindacati, il governatore e Gorgoni. Niente
dettagli, sul Piano di riordino, anzi da questo
punto di vista l' incontro è stato un repeat dell'
audizione in Commissione sanità del manager
Gorgoni e del presidente assessore Emiliano,
ma dopo i nervi tesi che hanno caratterizzato il
clima politico dell' ultimo mese e l' annunciato
coltello tra i denti dei sindacati, ieri mattina è
arrivata la prima schiarita, se non proprio l'
arcobaleno, frutto dell '  apertura fatta ai
sindacati. Il documento programmatico, infatti, sarà recepito interamente nella relazione che
accompagnerà il Piano di riordino a Roma. Mica poco, insomma, e nelle ore immediatamente
successive si respirava aria di fiduciosa attesa perché Emiliano ha detto a chiare lettere come la data
del 29 febbraio non è un Big Ben, ma lo start di un processo che dovrebbe rivoluzionare la sanità
ospedaliera.
Così è partita la rincorsa a fare girare di nuovo la roulette e San Pietro Vernotico, Terlizzi, Triggiano,
sono tornati al pressing spinto sostanziato dal fatto che è necessario non sovraccaricare gli Hub della
domanda di assistenza e cura.
«Accettiamo totalmente la proposta del sindacato  ha affermato senza indugi Emiliano  e questo
inaugura un modello in cui io sono responsabile di ogni problema del sindacato e il sindacato ha titolo
per interloquire, per chiedere di modificare la visione strategica, e verificare se quello che diciamo poi
viene mantenuto». Come si concretizza questa premessa? Si tratta, ha sottolineato il presidente della
Regione, di «costruire una permanente unità di control tori e Riformisti: «A quattro giorni dall'
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approvazione in giunta del Piano di Riordino appare chiaro che il presidente Emiliano intende gestire
uno dei provvedimenti più importanti di questa legislatura  quali la chiusura e il declassamento di alcuni
ospedali pugliesi  come se fosse un affare interno solo ed esclusivamente alla maggioranza e a coloro
che lui ritiene unici suoi interlocutori, i sindacati».

di Maddalena MONGIÒ
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